
О Л СП 3 б ‘Г- 
&1  а о  ('

ц з й а г а ж х »  гл з ь ш
20 СЕНТЯБРЯ 1994 г., ВТОРНИК, №  149 (252)

© ВОЙНА И МИР

в  ПОСЛЕДНИЕ СООБЩЕНИЯ

ВСТРЕЧА В НОВОМ АФОНЕ

ДАТА
ПЕРЕД СОБЫТИЕМ

16 сентября в Новом 
Афоне состоялась 4 встреча 
Главы Грузинского государ
ства Эдуарда Шеварднадзе, 
Председателя Верховного 
Совета Абхазии Владисла
ва Ардзинба и министра 
обороны России Павла Гра
чева. Встреча проходила за 
закрытыми дверями:

Те же источники сооб,- 
щают, что завтра в Сочи со
стоится их встреча с Пре
зидентом Российской Феде
рации Борисом Ельциным. 

*  *  *
Как сообщил пресс-центр 

Представительства Абхазии 
в Москве со ссылкой на Ми
нистерство информации и

печати Абхазии, в Новом 
Афоне 16 сентября в 15.00 
состоялась встреча минист
ра обороны России Павла 
Грачева, заместителя мини
стра обороны России Геор
гия Кондратьева и Предсе
дателя Верховного Совета 
Абхазии Владислава Ард
зинбы. «В5-РКЕ58»

Из радиоинтервью
ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ 

19 сентября 1994 г.

мирного урегулирова
но нфликта. К более

ГЛАВА ГРУЗИИ И ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ПОДЧЕРКНУЛИ 
НЕОБХОДИМОСТЬ УСКОРЕНИЯ МИРОТВОРЧЕСКОГО 

ПРОЦЕССА В АБХАЗИИ

19 сентября Председа
тель парламента Грузии — 
Глава государства Эдуард 
Шеварднадзе побывал в Со
чи, где состоялась его встре
ча с находящимся там Пре
зидентом Российской Феде
рации Борисом Ельциным. 
Она явилась продолжением 

'прошедшего три дня назад 
при посредничестве мини
стра обороны России Павла 
Грачева диалога лидера Гру
зии с абхазской стороной по 
широкому спектру вопросов 
урегулирования конфликта 
в Абхазии, ускорения миро
творческого процесса в этом 
регионе.

Встреча Эдуарда Шевард
надзе и Бориса Ельцина, 
проходившая за закрытыми 
дверьми, продолжалась бо
лее часа, правда, во второй 
ее половине к диалогу при
соединился министр обо
роны России Павел Грачев, 
после встречи Глава Грузии 
коротко изложил журналис
там содержание состоявшей
ся беседы. Он отметил, что,

" несмотря на несколько спон
танный характер, встреча 
имела важное значение, в 
частности, как сказал Эду
ард Шеварднадзе, он полу
чил убедительные заверения 
Президента России в том, 
что руководство этой стра
ны считает нынешнюю ад
министрацию Грузии достой
ным партнером и питает к 
ней абсолютное доверие, 
Глава государства и его ко
манда пользуются единоду
шной подДержкой в Рос
сии. Президент России под
черкнул, что он считает не
допустимой мысль о расще
плении Грузии, поскольку 
это может вызвать дестаои- 
лизацию и в самой .России.- 
Самый главный источник 
некоторых сомнений тут —

' конечно же, Абхазия, она, 
сказал Эдуард Шевардна
д з е  _  пробный камень во 
взаимоотношениях Грузии 
и России. Если удастся 
снять эту проблему, то это 
послужит основой формиро
вания качественно новых

отношений между двумя го
сударствами.

Центральным вопросом 
беседы было, разумеется, 
возвращение беженцев, ус
корение этого процесса. 
Как сказал Глава Грузии, 
им было предложено со
здать рабочие группы, кото
рые будут работать парал
лельно над двумя основны
ми проблемами — возвра
щением беженцев и опреде
лением политического стату
са Абхазии. В ходе обмена 
мнениями отмечалось, что 
для ускорения процесса воз
вращения беженцев необхо
димо в ближайшее время 
Задействовать дополнитель
ные миротворческие силы. 
В связи с этим Президент 
России дал соответствующие 
поручения министру оборо
ны Грачеву. Планируется, 
что в районах, куда будут 
возвращены беженцы, дол
жно быть введено особое 
положение. Эдуард Шевард
надзе заявил, что в принци
пе решен вопрос о возвра
щении беженцев с двух , на
правлений, •— с востока че
рез реку Интури и с запада 

• ->ерез реку Псоу. При этом 
подчеркивалось, что разго
вор о возвращении с запа
да беженцев только негру- 
зинской национальности не
допустим. Надо при этом 
учесть, что до окончания 
полномочий миротворческих 
сил остается всего три ме
сяца, и необходимо это вре
мя использовать максималь
нее-Вместе с тем, Эдуард 
Шеварднадзе не исключил, 
что этот срок может быть 
продлен. Что же касается 
политического статуса Абха
зии, Глава государства еще 
раз подтвердил, что грузин
ская сторона готова парал
лельно с возвращением бе
женцев обсудить этог во
прос в рамках единой Гру
зии.

В ходе диалога лидеров 
д в у х  стран серьезное вни
мание было уделено и во
просам урегулирования гру
зино-осетинского конфликта.

Подчеркивалась важность 
возобновления работы четы
рехсторонней комиссии по 
этой актуальной проблеме.

Стороны немало внимания 
уделили и конкретным про
блемам экономического со
трудничества Грузии и Рос
сии. В частности, отмеча
лось, что уже в этом меся
це премьер-министры двух 
стран подпишут- соответству
ющие документы, касающи
еся сотрудничества в таких 
важных отраслях, как энер
гетика, железнодорожный 
транспорт, сырьевая база. 
Разговор коснулся также 
предстоящей сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН и 
проблем, которые предстоит 
решить этой международной 
организации.

В заключение Эдуард Ше- 
ваоднадзе отметил, что ему 
не раз приходилось встре
чаться и беседовать с Бори
сом Ельциным, но нынешняя 
встреча и беседа отличались 
особой теплотой и доброже
лательностью со стороны 
Президента России.

Э. ЭДИБЕРИДЗЕ
Спец. корр. ГИА

Из источников, близких 
к аппарату Главы государ
ства, стало известно, что об
щее командование миротвор
ческими силами России в 
Абхазии возложено на ми
нистра обороны Павла Гра
чева.

По решению сторон, в те
чение недели будут рассмо
трены меры активизации пе
реговорного процесса по ‘уре
гулированию конфликта.

Деятельность двух рабо
чих групп — по вопросам 
возвращения беженцев и 
политическому статусу Аб
хазии, с инициативой созда
ния которых на встрече с 
Ельциным выступил Ше
варднадзе, будет осущест
вляться параллельно с гра
фиком миротворческой опе
рации.

«В8-РКЕ85»

— На минувшей неделе, 
как выясняется из заявле
ния заместителя министра 
обороны России Г. Конд
ратьева, существовал до
вольно реальный шанс воз
вращения в Гали части бе
женцев. Этот шанс утерян 
частично из-за безалаберно
сти грузинской стороны, н не 
только поэтому. 16 сентяб
ря Вы встретились с Влади
славом Ардзинба. Там оста
лись господин Грачев, пред
ставители грузинской сторо
ны, и работа продолжалась. 
Как Вы думаете, насколько 
обязательны н значительны 
встречи такого типа в про
цессе мирного урегулирова
ния конфликта в Абхазии? 
— На этот вопрос Предсе
датель парламента Грузии-— 
Глава государства Эдуард 
Шеварднадзе заявил:

— Причиной задержки 
возвращения беженцев в 
Гали стала частично пло
хая организация, однако,

считаю, что ' это не гла
вное. Трудно собрать лю
дей в точно условленные ча
сы и минуты, когда речь 
идет о такой неорганизован
ной большой массе. В такой 
обстановке невозможно тре
бовать от изученных и 
страдающих людей, так ска
зать, соблюдения военизиро- 

. ванного порядка. Они могут 
на несколько часов и дней 
опоздать на сбор и подго
товку к переходу. И все-та
ки возвращение, бесспор
но, начнется. Однако это 
должно быть во многом уре
гулировано и, конечно, бе
зопасно. Без гарантии безо
пасности говорить о возвра
щении очень трудно. Имен
но это обсуждалось в Гу- 
даута. Почти по всем аспек
там гудаутской встречи я го
ворил в телеинтервью. По мо
ей общей оценке, этот факт 
следует рассматривать, как, 
бесспорно, положительный 
шаг с точки зрения перспек-

ПРИНЯЛ КООРДИНАТОРА

17 сентября 1994 г. 
Председатель парламента 
Грузии — Глава государства 
Эдуард Шеварднадзе принял • 
Николая Дико — координа
тора Международного коми
тета гражданской диплома
тии и . Международной по
стоянной миссии по конфли
кту в4 Абхазии, президента 
Международного фонда гу
манитарных инициатив.

Лидер этих миротворчес
ких объединений заявил, что 
только что завершившаяся 
поездка Эдуарда Шевардна
дзе в Гудаута и Новый 
Афон и проведенные им там 
переговоры восприняты об
щественностью как акция 
мудрости и мужества. От 
имени своих организаций 
он также выразил поддерж
ку позиции и действиям ми
нистра обороны Павла Гра
чева. В случае невыполне
ния и на % этот раз гудаут- 
ским руководством достиг
нутых договоренностей, убе
жденно сказал Дико’, мало
численный абхазский народ 
еще больше будет втянут в 
исторический тупик. Это 
станет новым вызовом ,  не 
только Грузии, но и России 
и всему мировому сообще
ству.

При этом он подчеркнул, 
что миротворческие объеди
нения считали бы амораль
ным забыть о геноциде гру

зинского населения в Абха
зии и будут добиваться то
го, чтобы главные виновни
ки этого тягчайшего престу
пления против человечества, 
были бы названы поименно 
и наказаны специальным 
международным трибуна
лом. В этой связи Н. дико 
сообщил о выходе, в свет на 
английском языке книги 
профессора Светланы Чер
вонной о причинах и орга
низаторах абхазской траге
дии и о предстоящих пре
зентациях этой публикации 
в России, США и ряде дру
гих стран.

Гость информировал Гла
ву государства и о том, что 
многочисленные друзья Гру
зии в России решили консо
лидировать свои усилия и 
создать Российскую ассоци
ацию дружбы, культурного 
и делового сотрудничества 
с Республикой Грузия, уч
редительное собрание кото
рой состоится в Москве 
4 октября.

Эдуард Шеварднадзе в 
завершение беседы высоко 
оценил подвижническую де
ятельность организаций гра
жданской (народной) дипло
матии и выразил готовность 
и впредь ее активно под
держивать.

Пресс-секретариат Главы
государства — ГИА

тивы 
ния
конкретным вопросам вер
немся позднее.

— Через несколько ча
сов Вы отправляетесь в Со
чи. Если можно, в несколь
ких словах объясните суть 
предстоящей встречи в Со
чи.

— Сегодняшняя встреча 
в Сочи, особенно после гу- 
даутского диалога, думаю, 
может иметь существенное 
значение. Я и господин Ель
цин должны подвести итоги 
того, что сделано после на
чала осуществления миро
творческой миссии России 
и, вообще, с этой точки зре
ния, к каким результатам 
мы пришли, в чем практи
ческое выражение этой мис
сии, рассмотрим и перспек
тиву урегулирования грузи
но-осетинского конфликта. 
Настало время поставить 
эту проблему на рельсы ре
ального решения, ускорить 
процесс урегулирования гру- 
зино - осетинского конфлик
та, пересмотреть наши дву
сторонние отношения и дать 
мощный стимул развитию 
позитивных событий во всех 
направлениях. Возможно и 
обсуждение проблем, свя
занных с СНГ, международ
ными вопросами и так да
лее.

Подробнее обо всем этом 
после возвращения.

ГИА

В 1981 году Генеральная Ассамблея Организации 
Объединенных Наций третий вторник каждого сентября 
т. е. день открытия сессии Генеральной Ассамблеи, объ
явила Международным днем мира и посвятила этот день 
укреплению идеалов мира между нациями и государ
ствами. ЛГк

Сегодня, 20 сентября, в Нью-Йорке открывается 49 
сессия Генеральной Ассамблеи ООН.

Успехов ей! -

•  НАКАНУНЕ

АБХАЗСКИЕ РЕЗЕРВИ
СТЫ ГОТОВЯТСЯ...

ОЧАМЧИРЕ. В Очамчир- 
ском районе происходит кон
центрация абхазских форми
рований.

Лидер абхазских группи
ровок Владислав Ардзинба 
заявил, что 7000 абхазских 
резервистов готовы занять 
позиции и не допустить воз
вращения грузин в Абхазию.

ИЗ ЧЕЧНИ В АБХАЗИЮ
СУХУМИ. В последнее 

бремя в связи с обострени
ем ситуации в Абхазии.сю

да возвращаются абхазские 
боевики, которые все это 
время находились на терри
тории Чечни и принимали 
участие в ведущейся та)и 
гражданской войне.

«Иверия-экспресс», 
17 сентября 1994 г.

ОБЕЩАЮТ «ПРИНЯТЬ 
СООТВЕТСТВУЮЩИЕ 

МЕРЫ», ЕСЛИ ! 
МИРОТВОРЧЕСКИЕ 
ВОЙСКА НАЧНУТ 

ПРОПУСК БЕЖЕНЦЕВ 
~ В АБХАЗИЮ

СОЧИ, 16 сентября. Цц;

це-премьер Абхазии Влади
мир Миканба в 'Интервью 
ИТАР-ТАСС п .р и г  розил 
«принять соответствующие 
меры», если «миротворче
ские войска все же начнут 
пропускать беженцев в Аб
хазию, не согласовав эту 
акцию с абхазской сторо
ной».

Сегодня замминистра обо
роны России Георгий Конд
ратьев встретился с Пред
седателем Верховного Сове
та Абхазии Владиславом 
Ардзинба.

ПОХИЩЕНЫ

Почти двое суток продол
жались поиски пропавших 
17 сентября примерно в 19 
часов в акватории села 
Анаклиа Зугдидского райо
на рыболовных судов — 
сейнера «Эгриси» потийско- 
го рыбколхоза и баржи од
ного из жителей Анаклиа. 
На каждом из них находи
лось по 9 человек...

Лишь только поздно ве
чером 18 сентября, как со
общили в пресс-центре Го
сударственной службы безо
пасности Грузии, один из

членов экипажа сейнера 
«Эгриси» сумел сообщить 
по рации, что оба судна бы
ли захвачены абхазским ка
тером и под угрозой оружия 
препровождены в Сухумский 
морской порт, где находятся 
и сейчас. В числе захвачен
ных абхазскими пиратами
две женщины, двое несовер
шеннолетних и два предста
вителя российских миротвор
ческих сил.

Пведпринимаются меры 
но возвращению судов и 
людей.

Соб. инф.

ЗАЯВЛЕНИЕ 
БЕЖЕНЦЕВ 

ИЗ АБХАЗИИ — 
УЧАСТНИКОВ МИРНЫХ 
АКЦИИ ЗУГДИДСКОГО 
И ЦАЛЕНДЖИХСКОГО 

РАЙОНОВ

Мы, участники мирных 
акций, более двух месяцев 
в крайней форме протеста 
требовали ускорить миро
творческую операцию. От
крытое заявление замести
теля министра обороны Рос
сии генерал - полковника 
Кондратьева, которое он 
сделал 12 сентября этого 
года в связи с началом без
условного и массового пере
хода беженцев в Гальский 
район, оказалось очередной 
фальшью, которая крайне 
обострила ситуацию и выну
дила нас организовать пи
кеты у Ингурского моста, в 
селах Рухи, Ганмухури и по
селке Джвари. Чашу терпе
ния людей наполнили взаи
моисключающие официаль
ные заявления, сделанные в 
последние дни министром 
обороны России.

Несмотря на это, хотим 
верить, что состоявшаяся 
14 сентября встреча мини
стра обороны Российской 
Федерации Павла Грачева и 
Главы Грузинского государ
ства .Эдуарда Шеварднадзё 
создала новые обнадежива
ющие перспективы обес
печения мирного урегулиро
вания проблемы Абхазии. 
Исходя из этого, считаем 
целесообразным временно 
приостановить акцию с 18 
часов 17 сентября 1994 го
да. Если проводимые сейчас 
переговоры не дадут желае
мого результата, оставляем 
право- возобновить акцию в 
крайней форме .и снять с 
себя ответственность за воз
можные тяжелейшие по
следствия.

17. 09. 1994 года

ГРУЗИНСКИЙ ВАУЧЕР, ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ, БУДЕТ «ВЕСИТЬ» 
10 ДОЛЛАРОВ, И УЖЕ СЕГОДНЯ НАДО ДУМАТЬ О ТОМ, 

КУДА МОЖНО ЕГО ВЛОЖИТЬ

Одним из приятных со
бытий, которых с- нетерпе
нием ожидает наше обнищав
шее население, является 
предстоящая выдача вауче
ров — частички того богат
ства, что создавалось всеми 
нами на протяжении многих 
десятилетий.

* Чтобы окончательно по
нять. что же такое ваучер и. 
что с ним надо делать, мы 
обратились за разъяснения
ми к первому заместителю 
министра по Управлению го
сударственным имуществом 
г-ну Эмиру Джугели.

Он сообщил нам, что ва
учеры уже отпечатаны во 
Франции и в ближайшее 
время .начнется их выдача 
населению. А сейчас во всей 
республике идет кропотли
вая работа по составлению 
и уточнению списков граж
дан. Работа эта трудная и 
ответственная, она учитыва
ет опыт выдачи населению 
хлебных талонов и других 
нормированных * продуктов, 
когда многие наши сограж
дане умудрялись получать 
их в нескольких места?: ра
зом.

Выдаваться ваучеры бу
дут в коммерческих банках 
по месту жительства граж
дан, срок их действия со

ставит два года. Конкрет
ные сроки выдачи ваучеров 
еще не определены прави
тельством.

Главный же вопрос стоит 
так: сколько будет стоить 
ваучер? Нужно подчеркнуть, 
что эти ценные бумаги бу
дут подкреплены 35% ус
тавного капитала акциони
рованных т предприятий. В 
настоящее время, как изве
стно, в нашей республике 
уже акционировано более 
256 предприятий, общий ус
тавной капитал которых - на 
1 апреля 1993 г. составил 
487 млрд. 405 млн. 557 тыс. 
купонов. В ближайшее вре
мя- будут акционированы 
еще около 1.000 предприя
тий.

Ваучеры будут подкреп
лены также 30 процентами 
стоимости контрольного па
кета акционированных пред
приятий и по 50 процен
тов стоимости объектов ма
лой приватизации.

В общей. сложности, по 
нашим предварительным под
счетам, это составит около 
50 млн. долларов США.

Следовательно, до конца 
сентября каждый гражданин 
Грузии получит ваучер це
ной в 10 долларов. Конеч
но, это не очень много. Но

мы надеемся, что когда, на
конец, в республике насту
пит стабилизация и наша 
экономика вновь заработа
ет, цена этой бумаги авто
матически возрастет.

Кстати, именно поэтому 
мы советуем не спешить 
избавляться от своего вау
чера и менять его на са
хар или бутылку водки, как 
поступили многие граждане 
России.

В республике уже созда
но 15 инвестиционных фон
дов, в которые можно бу
дет вложить - свой ваучер. 
Сейчас ” фонды находятся в 
пассивном ожидании начала 
раздачи, а затем их поле 
деятельности будет резко 
расширено. После создания 
рынка ценных бумаг, они, 
очевидно, будут иметь бес
препятственное хождение. 
Задача же Министерства по 
управлению ■ государствен
ным имуществом состоит в 
том, чтобы жестко контро
лировать деятельность этих 
фондов и не допустить афер 
и • скандалов, подобных то
му, что произошло, напри
мер, с печально известным 
«МММ» и некоторыми вне- 
банковскими структурами

ГРУЗНИ Амброснй
ГРИШИКАШВИЛИ

О Б Р А Щ Е Н И Е
ФОНДА МИЛОСЕРДИЯ И ЗДОРОВЬЯ ГРУЗИИ 

К СООТЕЧЕСТВЕННИКАМ

По инициативе Организа
ции Объединенных • Наций 
1 октября этого года отме
чается Международный день 
пожилых людей, в соответ
ствии с которым Фонд ми
лосердия и здоровья прово
дит с 1 по 7 октября «не
делю пожилых людей».

Цель акции — привлечь 
внимание мировой общест
венности, правительствен
ных и неправительственных 
организаций к проблемам 
старости, '  способствовать 
осуществлению такой поЛи- 
тики, которая создаст га
рантии социального и эко
номического обеспечения для 
пожилых людей.

Создавшаяся сейчас у нас 
сложная политическая и эко
номическая обстановка по
ставила пожилых людей в 
тяжелые условия. Обесцени
лась трудом заработанная 
р. течение лет пенсия, и сей
час ойи оказались у черты 
бедности, а ведь сколько 
невзгод им пришлось испы
тать, они перенесли ужасы 
войны и трудности после- 

! дующего периода. К сожа

лению, у нас увеличилось 
число таких пожилых лю
дей, которые истосковались 
по теплому обращению и 
вниманию, забыты, предо
ставлены на произвол судь
бы и с горечью считают ос
тавшиеся им дни жизни. Та
ких немало, они нуждаются 
в помощи и — если не мы, 
так кто? Если не сегодня, 
так когда?

Обращаемся к обществен
ным организациям, руково
дителям предприятий и уч
реждений; ко всем гражда
нам Грузии принять актив
ное участие в проведении 
этой значительной междуна
родной акции, ярко предста
вить вклад и опыт пожилых 
людей, рассмотреть пробле
мы, которые с особой силой 
возникли в условиях ныне
шней тяжелой социальной и 
экономической обстановки, 
наметить пути их решения. 
Считаем, что проведение 
Международного дйя позво
лит каждому из нас и се
годня, и в будущем внести 
свой вклад в решение про
блем пожилых людей.

Давайте глубже заглянем 
в наши сердца, оглянемся 
вокруг, обратим внимание, 
поделимся сердечным . теп
лом с людьми, которые ну
ждаются в нашем уважении, 
опенке. Давайте не' забывать 
также, что многие из них 
еще трудоспособны, и их 
знания и опыт могут прине
сти обществу только добро.

Пожилы^ люди особенно 
тяжело переживают множе
ство создавшихся сегодня в 
Грузии или обрушившихся 
на нее проблем, так как 
они чувствуют ответствен
ность перед будущим по
колением.

Глубоко убеждены, что 
мудрость нашего народа по
бедит, народ сплотится и 
преодолеет все трудности, с 
новой силой возродятся гру
зинские гуманные традиции.

Счет фонда: 000700492,
г. Тбилиси, Сабурталинский 
жилсоцбанк, код 521664.

Фонд милосердия и здо
ровья Грузии ••

ВСТРЕЧА С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ФИРМЫ 
«СИМЕНС»

17 сентября Председатель парламента Грузии — 
Глава государства Эдуард Шеварднадзе встретился с 
делегацией германской фирмы «Сименс*, возглавляемой 
директором отдела стран Восточной Европы Рудольфом .• 
Берчем. Речь шла о внедрении в Грузии новой меди
цинской техники, строительстве средств коммуникации 
и малых гидроэлектростанций. Господин Берч заявил, 
что в течение последнего года в Грузии многое сделано 
для стабилизации обстановки, скоро в Тбилиси можно 
будет приобретать бытовую технику производства «Си
менс», так как у фирмы уже имеются партнеры в Гру
зии. К концу года запланировано ввести в строй между
городную телефонную станцию. По различным объек
тивным причинам пока не удалось осуществить проек
ты в сфере энергетики. По мнению немецких партнеров, 
наиболее значителен проект энергоснабжения, для озна
комления с которым делегация побывала в городах По- 
ти, Ткибули и Кутаиси. В Поти предусмотрен монтаж 
дизельных электрогенераторов производства «Сименс», 
что позволит снабжать город Дополнительной электро
энергией. Отмечено, что о граждан Грузии уже полу
чили сертификаты для работы с техникой фирмы «Си
менс».

Глава государства поблагодарил гостей за интерес
ную информацию и пожелал им успехов в совместной
деятельности. „  . щ  ’

Пресс-секретариат Главы государства — ГИА

ПОМОГУТ БОРЖОМИ

Находящиеся в Грузии ‘представители Всемирного 
банка — эксперты в области сельского хозяйства и пи
щевой промышленности во главе с господином Чаб Ча- 
ком побывали и Боржоми. Они осмотрели разливочные 
заводы минеральных вод. ознакомились со стоящими 
перед ними проблемами в выпуске продукции, имели де
ловую беседу с руководителями местной управы, осмо
трели достопримечательности курорта.

— Наша цель — изучить и проанализировать проб
лемы разливочных боржомских заводов и выработать 
проект рекомендаций длп Всемирного бапка, — отметил 
господин Чаб Чак. — Заслуживает внимания тот факт, 
что эти предприятия уже приватизированы и на их ба
зе создан концерн, который при поддержке Всемирного 
банка сможет достичь значительных успехов на меж
дународном рынке. Надеемся. Всемирный банк заинте
ресуется вопросами уникальных минеральных вод и прак
тическую пользу ощутят не только данные производ
ства. но и курортная зона в целом.

Из Боржоми представители Всемирного банка вы
ехали в Аджарию.

«•
ПРЕДСТАВИТЕЛИ ВСЕМИРНОГО БАНКА 

В АДЖАРИИ

В Аджарии находилась группа представителей Все
мирного байка во главе со специалистом по агровопро
сам бывших республик СССР Чаба Чаком.

Гостей принял Председатель Верховного совета ав
тономной республики Аслан Абашидзе.

В ходе беседы, обсуждались вопросы оказания помо
щи Грузии и, б частности, Аджарии. Всемирный банк, 
имеет возможность выделить на долгий срок беспроцент
ный кредит. Что касается Грузии, то речь идет о выде
лении ей 30 млн. долларов. Господин Абашидзе заострил 
внимание на проблемах переработки цитрусовых. В этом 
году, отметил он, ожидается богатый урожай. И если 
не принять конкретных мер, то большая часть собран
ных плодов может погибнуть. Было бы неплохо Всемир
ному банку изучить1 этот вопрос и оказать действенную 
помощь.

На встрече были затронуты также вопросы прива
тизации. создания в Батуми свободной экономической 
зоны.

«МЫ ВСТРЕТИМСЯ ВНОВЬ ПОСЛЕ д о л г о й  
РАЗЛУКИ...»

Эти несколько переиначенные строки из стихотво
рения Фета как нельзя более точно соответствуют су
ти дела. Т1о предложению Международного фонда гума
нитарных инициатив, с согласия и единодушного одоб
рения видных представителей науки, культуры, обще
ственных и государственных деятелей России, грузин
ского фонда «Демократия и возрождение» в Москве со
здается Российская ассоциация дружбы, культурного и 
делового сотрудничества с Республикой Грузия. Учреди
тельное собрание членов ассоциации состоится 4 октяб
ря нынешнего года. Ё е•президентом решено избрать из
вестного журналиста, уроженца Тбилиси, главного ре
дактора Газеты «Известия» Игоря Голембиовского.

Аналогичную ассоциацию намечено создать^ и в Гру
зии.

СВОЯ РУКА ВЛАДЫКА

Уже три месяца, как Кавказский банк приостановил 
свои операции. На его счета наложен арест. Своим вклад
чикам он задолжал 1 миллион 180 тысяч американских 

•долларов. А его клиенты, в свою очередь, д® сих пор 
не сумели выплатить ему свою задолженность. Эта сум
ма достигает 1,5 миллиона долларов. Сами же они 
Кавказский концерн, СП «Амирани», компания «Саско» и 
другие на сегодня, как и банк, банкроты, а их страхов
щик «Аско», попросту говоря, исчеэ. Эту информацию 
корреспондент ГИА получил от заместителя управляю
щего Кавказским банком Нодари Туркиашвили, заступив
шего на эту должность несколько дней назад.

Сам Н. Туркиашвили, надеясь на помощь инвесто- 
ров, уверен в том, что банк сумеет выйти из создавше
гося положения. Тем не менее он считает, что в проис
шедшем виновато руководство банка. Ведь кредиты вы
давались без должного оформления документов, без на
личия программ использования кредитных денег, про
шедших соответствующую экономическую экспертизу. 
Впрочем, не делалось ли это сознательно? Ведь в дирек
торский совет учредителей банка входили и те лица, ко
торые имели непосредственное отношение к предприя- 
тиям-кре диторам. Как, например, бывший вице- 
премьер Амиран Кадагишвили, который обязан был 
знать то, каким образом выдаются кредиты. Кстати, пред
приятия-должники не имели никогда никакой собствен
ности. Не считая еще и того, что руководители этих 
организаций, как сообщил Н. Туркиашвили, сами не 
располагают ни квартирами, 1И каким бы то ни было 
имуществом.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ КОМИССИЯ ОБСУДИЛА
ПРОБЛЕМЫ ГОРОДСКОГО ТРАНСПОРТА

16 сентября, состоялось очередное заседаю# пар
ламентской комиссии по промышленности, энергетике, 
транспорту, связи и коммунальному хозяйству. Было 
рассмотрено крайне неудовлетворительное положение, 
сложившееся в Тбилиси с наземным транспортом. Вы
ступивший с информацией по этому вопросу вице-мэр 
Тбилиси Бадри шошитаишвнли, отметил как объектив
ные, так и субъективные причины плохой работы го- 
родскою транспорта и нездоровую конкуренцию, уста
новившуюся между городским транспортом и частными 
структурами. Руководители городского транспорта за
острили внимание на позитивных сдвигах, которые ожи
даются в ближайшем будущем в работе наземного элек
тротранспорта. Шошитаишвнли отметил большую по
мощь, оказываемую городскому транспорту Всемирным 
б&ком как советами технического характера, так „и кре
дитом в 5 млн. 100 тыс. долларов. Было решено, что 
парламентская комиссия будет периодически заслуши
вать информацию руководителей городского транспорта 
о создавшемся положении, сообщает пресс-центр парла
мента.

БОЛЬШ АЯ ЧАСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ЗА ВВЕДЕНИЕ 
КАРТОЧНОЙ СИСТЕМЫ

Согласно социологическому опросу, проведенному по 
просьбе гражданского движения «Во имя жизни» Ии-, 
стнтутом демографии и социологических исследований, 
79 процентов респондентов поддерживают введение кар
точной системы распределения продуктов первой необ
ходимости. 10 процентов — посчитали эту меру неце
лесообразной, а 11 процентов опрошенных — не опре
делились с ответом.

В ВАТУМСКИИ ПОРТ ПРИБЫЛО 
АМЕРИКАНСКОЕ СУДНО

После трехмесячного перерыва вновь ожил Батум
ский порт. У его причала пришвартовалось американское 
судно «Плате», доставившее из США 34.5 тысячи тонн
пшеницы для Армении. В5-РКЕ58

СИТУАЦИЯ ВОКРУГ ЧЕЧНИ

С призывом отказаться от губительного для всего че
ченского народа противостояния, сесть за стол перего
воров с целью поиска мирных путей выхода республики 
из кризиса обратились в четверг к соотечественникам сто
ронники Руслана Хасбулатова. Несколько тысяч1 чело
век собрались в селении Толстой-ДОрт, где прошла це 
ремония «Сага-даккар» — мусульманских поминок по 
всем погибшим в последнее время в результате ьо р> 
женных столкновений в Чечне. .

Московская диаспора вайнахского народа (чеченцев 
и ингушей) выступила с обращением в связи с трагиче
ской ситуацией в Чечне. То, что происходит сейчас в Че
ченской Республике, говорится в документе, это не борь
ба народа, а  его трагедия, возникшая в результате того, 
что отдельные личности в стремлении к власти втянули 
граждан Чечни в кровавое столкновение.

Сейчас как никогда необходимо проявление мудрости 
и авторитета старейшин, которые были и остаются глав- 
Ж ^ я ^ р а д и ц и й  и обычаев вайнахского на-

Р°ДНаГ°сов?гах атем анй^рантическн всех крупных ка
зачьих объединений России было принято решение счи
тать «изменническим по отношению 1̂  казачеству» н объ
явить недействительным подписанный 24 августа в Гроз- 
ном договор о сотрудничестве между Всевеликим Вой
ском Донским и Чечней. Об этом сообщил корреспонден
ту  ИТАР-ТАСС представитель союза казаков России в

дали главы терского, 
Ставропольского, Кубанского, Иркутского, Забайкальско
го войск казаки Санкт-Петербурга и Москвы. О непри
знании договора заявил ряд атаманских правлений са
мого Донского войска, от имени которого якобы подписы- 
^ д о г о в о р .  в заявлении, в частности, говорится что 
«договор поощряет сепаратистские устремления П°ДО  ̂
савших его сто^юн, наносит серьезный ущерб интересам 
государства российского».
' п е п у г д т ы  ВЕРХОВНОГО СОВЕТА КАЗАХСТАНА 
^СЧИТАЮ Т ЧТО ЭКОНОМИЧЕСКИЙ к р и з и с в  

РЕСПУБЛИКЕ МОЖЕТ -ПЕРЕРАСТИ В КРИЗИС  
ВЛАСТИ

«Назахстанцы охвачены неуверенностью и страхом 
за свое будущее. В народе зреет открытое недовольство

Е Г Т й и с т *  в политиче-

СКИЙК таким° выводам пришла значительная часть депу- 
татов Верховного совета Казахстана, во время летних 
каникул встречавЩихся с избирателями в своих окру
гах Досконально изучив состояние дел на местах, они 
ппгшмтали своим долгом обратить внимание президен- 
; а™ » и Г н у ^ ? а н а  Назарбаева на Реально м о- 
жившееся социально-экономическое положение в стране
и ^ Р ^ н ^ и х о л о г и ч е с к о е  состояние люд$й. Сделыи 
пии это в обращении Верховного совета к главе госу- 
паЕстм П г а е т  этого документа активно обсуждается 
в- парламентских комитета* Будет^^обра^ени^ принято^а

характерные “выдержки из него стали достоянием глас
ности опубликованы, в частности, в очередном номе
ре еженедельной республиканской газеты «Доживем до 
понедельника».

К ВЛАСТИ В ШВЕЦИИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
к  в л а с т и ^ ц Ш ^ ^ о к р а т ы

К власти в Швеции возвращаются социал-демократы 
Согласно предварительному подсчету голосов по итогам 
гпгтпяыпихся в стране в воскресенье парламентских вы- 
~ ^ н о ? о СуРспеха на |н х  добилась « Д О " »  
апатическая рабочая партия Швеции (ОДРПШ), наорав 
ш а я 154  процента голосов. Это на целых 7.7 процента 

чем на предыдущих выборах в Риксдаг. Теперь 
социал-демократы в одиночку опережают партии буржу-
" & й с Г и РМИлРиУд ^  крупнейшей^бурн;уазной
у м е ^ К  ю ^ и о н н о й  рартии (УКП) Карл Бильдт 
должен согласно установленной процедуре, подать

отставке председателю Риксдага И [это  не- 
“  „я то что его партия получила 22,^  процента, 
нс- Г ь к Ноа у л у ч ш и в  свои показатели. Зато результаты 

ее Партнеров по четырехпартийной коалиции
оставляют желать лучшего.

В РИГЕ СТАРТУЕТ МЕЖДУНАРОДНЫЙ
к и н о ф е с т и в а л ь

Меккой пля л у ч ш и х  и просто хороших лент мирово- 
™но уД«?оенных почетных наград «а престижных 

отоах станет сегодня Рига. Здесь в пятый раз откры 
гтея международный фестиваль «Арсенал», в рамках 
горого в течение семи дней будут показаны 300 филь-

В«Аосенал», родившийся еще во времена «железного 
навес^^мдумьгеалсй как форум авангардных, нетра- 
ционных работ, демонстрирующих новое мышление 
ом «важАйшем *из видов искусства».

Ныне кроме программы для эстетов и знатоков, зри- 
пи у в и д я т  шедевры мировой классики, ретроспективу 
нт с Марлен Дитрих, последние картины режиссеров 
зных стран Тридцать лент примут участие а конкурсе. 
эТ н  не станет состязанием между самыми талантливы- 
, и гениальными. Обладателя приза — «Магического 
«сталла» — определит жребий. Ну, а откроет фести- 
ль знаменитый «Броненосец «Потемкин».

ИТАР-ТАСС

9  ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

РОКОВАЯ ОШИБКА БОРИСА ЮЖИНА
Одним из десятков совет

ских офицеров, завербован
ных американцами и затем 
выданных КГБ Олдричем 
Эймсом, был полковник 
КГБ Борис Южин. КГБ аре- 
стовал его в 1986 году. Но 
Южин избежал смертной 
казни. Сейчас он живет в 
Калифорнии.

Неизвестно, по какой при
чине лубянские следователи 
и прокуроры не вынесли 
обычного в таких случаях 
смертного приговора. Он 
провел пять лет в лагере 
Пермь-35 строгого режима и 
в 1992 году попал под ель
цинскую амнистию, наряду 
с последней группой совет
ских узников совести. В 
1994 году, как пишет «Нью- 
Йорк тайме», уже абсолютно 
седой 52-летний Борис 
Южин вернулся с женой и 
дочерью туда, где 20 лет 
назад началась его карьера 
двойного агента, — в Кали
форнию.

Официальные источники 
Ф БР утверждают, что Бо
рис Южин был для них 
чрезвычайно ценен: он сна
бжал их информацией об 
отчетах советских резиден- 
тур в центр и предупреждал 
о готовящихся операциях 
КГБ.
)
«ЛЕГЕНДА»: ИСТОРИК

Капитан КГБ Бори*. 
Южин прибыл в США впе
рвые в 1975 году с «ле
гендой» историка и был 
внедрен в гостящую в уни
верситете Бф кли группу 
советских ученых.

Любопытные студенты 
Беркли з&валили его вопро
сами о советских узниках - 
совести и прочих преступ
лениях советской власти. 
«Мне было стыдно, что я 
ничего не знал об этом, — 
признался Южин в интер
вью «Нью-Йорк тайме». — 
А  стал проводить дни в 
университетской библиоте
ка, читая Солженицына и 
прочую запрещенную в 
СССР литературу. Вскоре 
я понял, что меня обманы
вали всю мою жизнь».

Тем временем ФБР. по
дозревая, что «историк» на 
самом деле разведчик, ус
троило ему провокацию с 
одной молодой американкой. 
Агенты Ф БР оказались тут 
как тут, притворись юри
стами.

Южин, по его словам, ра
скусил «юристов»: ни один 
настоящий американский ад
вокат не будет проводить 
столько времени с клиентом 
бесплатно. Но в любом слу
чае он уже созрел идеоло
гически. Он стал снабжать 
американскую контрразвед
ку информацией о деятель
ности калифорнийской рези- 
дентуры КГБ и о том, как 
советские перехватывают со
общения Ф БР. По словам 
представителя ФБР Билла 
Смитса, американцы в то 
время не платили Южину: 
он работал на них из убеж
дений.--

НА ШАГ ОТ ПРОВАЛА

В 1976 году Южин вер
нулся в Москву, но в 1978-м

снова оказался в Сан-Фран
циско. на этот раз под кры
шей ТАСС с «легендой» 
репортера. И вновь начал, 
сотрудничать с ФБР. Вско
ре, однако, он оказался на 
шаг от провала.

Ф БР дало ему шпионскую 
миникамеру, спрятанную в 
зажигалке. Он сунул ее в 
задний карман брюк и че
рез час спохватился, что ее 
нет. Как выяснилось, он по
терял ее в приемной совет
ского консульства! Зажигал
ку нашел уборщик, кото
рый, пытаясь с ее помощью 
закурить, четыре раза сфо
тографировал собственную 
физиономию, пока не обна
ружил назначение зажигал
ки и не отнес ее начальнику. 
КГБ предпринял яростный 
поиск предателя, но в тот 
раз Южин избежал подозре
ний.

Однако вскоре он допу
стил еще одну, на сей раз 
роковую ошибку. Южин 
тайно делал фотографии до
кументов с помощью другой 
^иникамеры в помещении 
резидентуры КГБ, не заме
тив, что заодно фотографи
рует собственное отражение 
в зеркальном покрытии сто
ла. Это означало, что ши
рокий круг офицеров ФБР 
и ЦРУ, к которым могли 
попасть фотографии (с Южи
ным работало лишь несколь
ко), теперь будут знать его 
лицо. Вероятно, его фото
графию увидел Эймс.

Тем временем Южин про
должал работу на Ф БР и 
даже помог американцам

раскрыть советского супер
шпиона в Норвегии: это был 
высокопоставленный чинов
ник норвёжекого МИДа Ар- 
нн ТрехОльт. арестованный 
в 1984 году.

КАМЕРЫ В СПАЛЬНЕ

В 1982 году Южин был 
вызван В Москву. КГБ по
ручил еМу контрразведыва
тельную работу и принялся 
тщательйо следить за ним. 
Но еще в США Южин пре
дупредив ЦРУ, что он не 
будет вступать с ними в 
контакт В Москве (слишком 
опасно!). Ему удалось избе
жать ареста до 1986 года. 
Как он выяснил позже, КГБ 
установил скрытые видеока
меры даже в его собствен
ной спальне. Но улики про
тив него дала не слежка, а 
информация Эймса.

Южину, по словам, цити
руемым «Нью-Йорк тайме», 
удалось убедить лубянских 
следователей, что Ф БР за
ставило его сотрудничать с 
американцами «против его 
воли». Он был осужден к 
15 годам строгого режима. 
В феврале 1992 года амни
стия освободила Южина. В 
1994 году по приглашению 
из США Южин с семьей от
был из России в Калифор
нию. Как это ни невероят
но, но его отпустили спо
койно.

Сейчас он пишетс мемуа
ры и занимается архивными 
исследованиями участи за
падных пленных второй ми
ровой войны, исчезнувших 
в ГУЛАГе, в частности, су
дьбой Рауля Балленберга.

Дмитрий РАДЫШЕВСКИИ 
Собкор. «МН» Нью-Йорк

КИИ ФИЛБИ -  ТРОЙНОЙ АГЕНТ?
Эта гипотеза, только что 

появившаяся на страницах 
американской прессы, опро
вергает общепринятую вер
сию, что Ким Филби — ра
ботавший на СССР сотруд
ник английской разведки — 
был искренне предан Моск
ве.

Автор журнала «Нью- 
Йорк тайме мэгэзин» Рон 
Розенбаум провел расследо
вание, связанное с устроен
ной недавно в Лондоне на
аукционе Сотбис распрода
жей вещей и архива Кит 
Филби. Письмо Филби к его
другу, знаменитому писате
лю Грэму Грину, навело аме
риканского журналиста на 
архив самого Грина, где он 
обнаружил экземпляр мему
аров Филби «Моя безмолв
ная война», подаренных 
шпионом писателю. На по
лях книги уже смертельно 
больной Грин сделал какие- 
то шифрованные пометки, 
которые, по версии Розен
баума, вели к обнаружению 
истинного лица «шпиона 
XX века» Кима Филби.

Из этих пометок можно 
сделать вывод, что Филби 
на самом деле был тройным 
агентом: притворяясь пре
данным сотрудником тайной 
службы Ее Величества, а 
на самом деле работая на 
СССР, он, на самом-самом 
деле, обманывал СССР, ос
таваясь преданным сотруд
ником тайной службы!

Это была, по гипотезе 
американского журналиста.

дьявольски тонкая игра бри
танской разведки, внедрив
шей супер-шпиона Филби в 
сердце разведки советской 
и умудрившейся сохранить 
эту тайну. Вернее, хранить 
ее до сих пор.

На смертном ложе Грина 
поразила эта' догадка. Что 
натолкнуло его на нее, не
известно. Но известно, что 
в последние месяцы перед 
смертью Грин предпринял 
чрезвычайно энергичный, 
поистине одержимый поиск 
всевозможных документов, 
связанных с Филби. Из по
меток Грина на полях кни
ги Филби и из направления 
поиска Грина ясно: он был 
чем-то поражен в Филби. 
Тем, о чем он не знал.

Близкие вспоминают, что 
он был чем-то ужасно удру
чен. Предположим — чем.

Он, старый друг Филби 
еще по военным годам в 
британской разведке; он, на
писавший восторженное пре
дисловие к английскому из
данию мемуаров Филби; он, 
считавший Кима чистым 
коммунистом - идеалистом; 
он, не получивший из-за сро- 
ей «профилбиевской» пози
ции (как считают многие) 
Нобелевскую премию; да в 
конце концов, он, «инженер 
человеческих душ», не ра
зобрался до конца в том, 
кто же на самом деле есть 
Филби!

Значит, за бесстрастным 
лицом друга была трагедия 
человека, о подвиге которого

знают только он сам и два- 
три еще более скрытых че
ловека в руководстве бри
танской разведки?!

Но, по этой версии, были 
еще люди, подозревавшие, 
что Филби — «тройник», — 
руководители КГБ.

Чем еще можно объяс
нить, что сразу по прибы
тии Филби в Москву, КГБ 
полностью изолировал его 
от внешних контактов и да
же от Лубянки?! Он, как 
вспоминают его коллеги по 
КГБ, и. в частности, Ми
хаил Любимов, был уверен, 
что ему сразу же дадут зва
ние генерала КГБ и поручат 
важнейший участок работы. 
Филби всячески добивался 
этого и с полным основани
ем ждал, что так оно ц  бу
дет. „  _

Но товарищи на Лубянке, 
видимо, в чем-то подозрева
ли его. Его даже в здание 
на площади Дзержинского 
пускали только по большим 
праздникам. Полная изоля
ция, подслушивание телефо
на, проверка корреспонден
ции.

Когда же родился этот 
изумительно дьявольский 
план сделать его «тройни
ком»? Гипотеза Розенбаума 
дает два варианта. Первый: 
еще в 1934 году, сразу по
сле того, как Филби «впер
вые» был завербован для 
НКВД на скамейке в Рид- 
жентспарк блестящим совет
ским агентом Арнольдом 
Дейчем, Филби отправился

в контрразведку МИ-6, и 
там родился план сделать 
его «тройником». Второй 
Еариант: МИ-6 сама раску
сила его позже и предложи
ла «искупить вину».

Тогда вновь возникают 
два варианта. Первый: это 
произошло в 1951 году, ко
гда Филби был вынужден 
уволиться из английской 
разведки в связи с возник
шими подозрениями. (Тогда, 
после четырех лет следст
вия, его восстановили в 
разведке и принесли ему из
винения). По этому вариан
ту оправдание Филби — 
знак того, что, его раскры
ли и сделали «тройником».

Второй вариант: его рас
крыли в 1963 году в Бей
руте, откуда он, опасаясь 
неминуемого ареста, бежал 
в Москву. По этой версии, 
угроза ареста была инсце
нирована, чтобы Москва по
верила, что Киму на самом 
деле-*надо прятаться в Рос
сии, и взяла бы его полно
правным сотрудником на Лу- 
бянку...

На сегодняшний день ни 
одна из этих версий не под
тверждена. Ким Филби по- 
прежнему остается одной из 
величайших загадок эпохи 
«холодной войны». Чистый 
коммунист, «двойник» или 
«тройник»? Тайный рыцарь 
короны Ее Величества или 
ее предатель? Манипулятор 
великими мира сего или 
марионетка разведок, пере
кидывающих его из рук в 
руки?

«Московские новости», 
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«ГВАРДИЯ АНГЕЛОВ»
Создал «Гвардию анге

лов» 15 лет назад в Нью- 
Йорке Куртис Слива. Начи
нали скромно — в Южном 
Бронксе. Сегодня организа
ция действует в 40 городах 
Америки, имеет отделения 
в 7 городах мира, насчиты
вает в своих рядах 6  тыс. 
человек.

— Наша задача —• патру
лирование, — говорит Кур
тис Слива, — 8 часов в не
делю — в самых кримино
генных местах города. Мы 
не вооружены и являемся 
скорее своего рода противо
весом преступникам.

— Л бы не стал драма
тизировать ситуацию с пре
ступностью в вашем городе, 
— поделился с журналиста
ми своими первыми впечат
лениями от Москвы Куртис 
Слива. — Если взять, ска
жем. Нью-Йорк, другие го
рода США, когда в ход спо
койно идут автоматы... Нет, 
у вас не так.

На вопрос, что господин 
Слива думает об Указе Бо
риса Ельцина «О защите 
населения от бандитизма», 
нарушающего, по некоторым 
оценкам, права человека, 
руководитель «Гардиан Эн
джеле» Сказал:

— В указе говорится о 
задержании без решения су
да на срок до 30 суток. 
Нам, американцам, это ка
жется диким. Однако, при
нимая во внимание, что ны
нешнее руководство России 
по существу впервые откры
то столкнулось с такот про
блемой, как организованная 
преступность, которая ду
шит все ростки нового в 
стране, считаю, что меры, 
предложенные в указе, оп
равданы. Думается, они но
сят временный характер. В 
конце концов русские пой
мут, что такое демократия, 
научатся пользоваться сво
бодой.

«Мегаполис-экспресс *

В СШ А вскоре может быть создана новая 
компьютеризированная система 

распространения фильмов

Субботний поход в кино 
может стать чем-то новым и 
необычным,* если сбудутся 
надежды специалистов кине
матографа. В (самом деле, 
если все пойдет по плану, 
кинотеатры вскоре будут за
менены грандиозными раз
влекательными центрами, 
связанными между собой 
единой информационной си
стемой. По мнению специа
листов. это может радикаль
ным образом изменить всю 
систему производства и рас
пространения кинематогра
фической продукции.

Ричард Мейсер, предста
витель фирмы «Пасифик 
бел», и Ларри Левинсон, 
старший советник компании 
«Виаком», ведущей компа
нии в области шоу-бизнеса, 
которая недавно объедини
лась с фирмой «Парамаунт», 
25 августа поделились сво
ими взглядами на будущее 
развлекательной индустрии 
в программе спутникового 
телевидения Информацион
ного агентства США (ИСИА) 
«Уорлднет».

В настоящее время 35-мм 
копни фильмов доставляют
ся в кинотеатры страны в 
железных контейнерах фур
гонами «Федерал экспресс». 
Это традиционный путь до
ставки фильмов на машинах, 
поясняет Мейсер.

Пд его словам, в настоя
щее время существует тех
нология, позволяющая до
ставлять фильмы в киноте
атры по каналам оптической 
телефонной связи. Однако 
для этого необходимо пре
образовать фильм в закоди
рованную цифровую инфор
мацию, что, по мнению мно
гих специалистов, все же 
ухудшает качество изобра
жения. особенно на больших 
экранах.

Исправить ситуацию мож
но с помощью телевизоров

р высокой разрешающей спо
собностью, до 1.150 линий, 
рднакс! в США пока не су
ществует техники, позволя
ющей вести передачи с та
кой высокой разрешающей 
способностью (ВРС), продол
жает Мейсер.

Тем не менее, уже начат 
эксперимент в этой области, 
говорит далее он. В начале 
этого года репортажи с Куб
ка мира по футболу пере
давались в США и Европу 
по каналам телефонной свя
зи по системе ВРС. Такие 
эксперименты будут «про
должены и в последующие 
полгода», добавил он.

Мейсер сообщил, что его 
компания надеется начать 
оказывать услуги по прямо
му распространению филь
мов уже в 1995 году, если 
эксперименты дадут положи
тельные результаты. На во
прос о том, смогут ли такие 
фильмы по качеству изобра
жения достичь уровня обык
новенных пленочных филь
мов, Мейсер подчеркнул, что 
это «одна из проблем. Су

ществующие кинопроекторы 
далеко не идеальны». Одна
ко технический прогресс не 
стоит на месте, продолжал 
он. В настоящее время его 
компания проводит экспери
мент по созданию видеоизо
бражения с двумя тысячами 
линий, что намного превос
ходит требования, предъяв
ляемые к системам телеви
дения с высокой разрешаю
щей способностью в США.

Видеотехника также поз
волит кинотеатрам разнооб
разить свой репертуар, от
метил Мейсер. Например, 
кинотеатры могут быть ис
пользованы в качестве кон
цертных залов для рок- 
групп, обучения и других 
мероприятий. «Техника раз
вивается с потрясающей ско
ростью», — сказал он.

По мнению Левинсона, 
внедрение таких технологий 
может иметь далеко идущие 
Последствия. В частности, 
это может «положить конец 
существующей системе квот 
на фильмы и снять другие 
ограничения, а также обес
печить более свободный по
ток информации. Кроме того, 
это облегчит распростране
ние европейских фильмов в 
США, поскольку > каждого 
будет свободный доступ к 
телефонным системам, а ви
деоцифр о в ы е технологии 
обеспечат дубляЛ и предо
ставят другие услуги, необ
ходимые зарубежным кино
продюсерам», сказал он.

«Неужели мы вновь ока
жемся под пятой Голливу
да?» — спрашивает один из 
европейских кинорежиссе
ров. «Совсем напротив, — 
отвечает ему Левинсон. —Вы 
не только сможете пользо
ваться системой, но и делать 
это гораздо быстрее».

Однако Левинсон .подчер
кнул, что необходимо обес
печить безопасность новых 
волоконно - оптических си
стем связи, а кинопродюсе
ры должны быть уверены, 
что у них будет аудитория. 
«Пока что альтернативы это
му нет», — добавил он.

• Отвечая на вопрос, не 
приведет ли .внедрение но
вой техники распростране
ния фильмов к ликвидации 
кинотеатров, поскольку их 
полностью заменит телеви
дение, Левинсон заявил, что 
«люди по-прежнему будут 
ходить в кинотеатры. Ничто 
не сможет заменить той ат
мосферы, когда; вдруг гас
нут огни и загорается боль
шой экран».

Что же касается затрат, 
продолжал Мейсер, то в на
стоящее время распрос! ра
нение фильмов традицион
ным способом и снятие с них 
копий обходится в 500 мил
лионов долларов. «Мы на
деемся, что новая техноло
гия будет не дороже». — 
сказал в заключение он.

Дэвид ПИТТ
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СОКРАЩЕНИЕ р а с х о д о в  к о с н е тс я
БУНДЕСВЕРА.

Проводимый правительст
вом ФРГ курс на жесткую 
экономию государственных 
расходов самым болезнен
ным образом начинает ска
зываться на германской ар
мии.

На срочную службу будут 
призываться на четверть 
меньше призывников, значи
тельно урезается финанси
рование многих военных 
программ. По решению Ка
бинета министров о сокра
щении дефицита государст
венного бюджета ФРГ на 
1994 год, расходы военного 
ведомства должны быть сни
жены вопреки первоначаль
ным наметкам на 1,25 мил
лиарда марок. Чтобы до
биться этого, министр оборо
ны Фолькер Рюе намерен, 
в частности, на 100 миллио
нов марок уменьшить рас
ходы на участие бундесвера 
в международных операци
ях. На 200—220 милилонов 
урезаются программы по за
купке новых вооружений и 
техники, на 60 миллионов 
— финансирование проектов 
модернизации военных объ
ектов в восточной части

ФРГ, на 50 миллионов ма
рок меньше, чем планирова
лось, выделяется на прове
дение военных маневров. 
Еще 110 милилонов должны 
быть сэкономлены за счет 
«окращения численного со
става вооруженных сил и 
досрочного списания старой 
техники. Эксперты мини
стерства обороны думают, 
где- наскрести еще 700 с 
лишним миллионов марок, 
«е ломая при этом сущест
вующих структур бундесве
ра. Ф. Рюе назвал сокраще
ния оборонного бюджета 
весьма '(болезненными, под- . 
черкнув, что 1994 год ста Л 
очень тяжелым для немец
кой армии, которая оказа
лась уже на грани своих 
финансовых возможностей. 
Как следует из последних 
заявлений министра финан
сов ФРГ Тео Вайгеля, пра
вительство не намерено ос
танавливаться и собирается 
в будущем году уменьшить 
Государстве и н ы е  расходы 
еще на 5 миллиардов марок.^ 
При этом, однако, обещают 
не трогать больше оборон
ный бюджет.

СТАЛИН НЕ СОБИРАЛСЯ СТРОИТЬ 
КОММУНИЗМ В ГДР

Левый немецкий историк Внльфрнд Лот в только что 
вышедшей книге «Нелюбимое дитя Сталина» пытается 
на основанжи новых документов оправдать германскую 
политику советского диктатора сразу после 1945 года. 
С точки зрения Лота, Сталин будто бы совсем не соби
рался строить коммунистический режим ни в советской 
зоне оккупации, ни тем более на территории всей Гер. 
мании, а стремился тс созданию там парламентской демо
кратии западного образца.

Из найденных в архивах СЕПГ записок Пика Лот де
лает смелый вывод: кремлевский диктатор якобы оказал
ся жертвой интриг со стороны Ульбрихта и помогавших 
ему генералов из советской военной администрации в 
Германии, которые, укрепляя власть социализма на Во
стоке, содействовали планам раскола Германии Аденауэра 
и западных держав "и даже состояли с ними в тайном 
сговоре.

Московский генералиссимус, доказывает Лот, предпо
читал единую Германию. Беседуя с лидерами ГДР Пи
ком, Гротеволем и Ульбрихтом 18 декабря 1948 года, 
Сталин будто бы добивался от СЕПГ проведения «зигза
гообразного» и даже оппортунистического курса, то есть 
отступлений от социализма, считая, чтц советскую зону 
оккупации нельзя сравнивать со странами народной де
мократии, что власть восточногерманских коммунистов 
недостаточно крепка и надежна и потому надо понижать 
цены, повышать зарплату и улучшать снабжение продо
вольствием. Сталин хотел, уверен Внльфрнд Лот, видеть 
Германию едино* и демократичной.

Немецкие историки не приняли спекуляций коллеги 
Лота, Большинство из них считает, что рассуждениями 
о единстве Германии и предложением провести в ней все
общие свободные выборы Сталин добивался прежде все
го ослабления американского влияния в Западной Гер
мании и в Европе, вывода их войск.

ГАНЗА —  ПЯТЬ ВЕКОВ СПУСТЯ

Полная драматичных си
туаций история Ганзы — 
торгового союза северогер
манских городов XIV—XVII 
вв. — воссоздана в экспо
зициях музеев, действующих 
при высшем Инженерно-мо
реходном училище в Варне- 
мюнде-Вустрове, а также при 
старейшей ростокской судо
верфи «Нептун».

В центре Штральзунда 
над -одним из небольших ста
ринных Зданий развевается 
необычный флаг с изображе
нием трехмачтового парус
ника. Здесь и а х о дится 
«Шиффер - компани» — до

бровольное общество, осно
ванное пять столетий назад 
моряками для защиты сво
их интересов от произвола 
судовладельцев и феодаль
ной знати. С тех далеких 
времен в здании хранятся 
документы, картины и гра
вюры. а также старинные 
навигационные карты и при
боры. Сегодня это общество, 
членами которого являются 
опытные капитаны, штурма
ны. лоцманы и судостроите
ли! ведет большую работу 
по популяризации морских 
специальностей среди моло
дежи.

ЭТОТ ВСЕМОГУЩИЙ АСПИРИН

В аптеках Германии трудно найти лекарство, кото
рое было бы более старым и более популярным, чем ас
пирин. От чего ег*о только не принимают: от насморка, 
головной и зубной боли и даже от похмелья. В 1999 го
ду этот продукт фармацевтического концерна «Байер» 
отпразднует 100-летний юбилей. Однако лишь сегодня 
ученым удалось, наконец, выяснить, как действует чу
десный препарат, полное и правильное название которо
го ацетилсалициловая кислота, и найти для него новые 
области применения.

Фармакологи выяснили, что небольшие дозы аспи
рина могут значительно снижать риск инфаркта и ин
сульта. Он может с успехом применяться и при лечении 
ревматических заболеваний, заменяя нелюбимые врача
ми за многочисленные побочные эффекты препараты, со
держащие кортизон. Правда, и аспирин, не безгрешен. 
Его передозировки могут вызывать нарушения функций 
почек и желудка.

Как сообщает газета «Вельт», группе американских 
ученых удалось сделать сенсационное открытие, которое 
было подтверждено опытами, проведенными исследова
телями германского концерна «Байер». Специалисты вы
яснили, что желаемые и нежелаемые последствия приме
нения препарата объясняются одной и той же причиной. 
Дело в том, что ацетилсалициловая кислота блокирует 
содержащиеся в организме человека белковые молекулы 
СОХ-1 и СОХ-2. Эти молекулы служат образованию 
группы гормонов, которые участвуют не только в фор
мировании болевых ощущений человека, но и возник
новении ь ровяных тромбов и различных воспалений.

Перед аспирином открываются широкие перспективы 
«сделать себе карьеру» не только как лекарство против 
простуды, головной боли и общих недомоганий, но и как 
эффективное средство для лечения сердечно-сосудистых 
заболеваний.
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НЕ ИМЕЯ ЧАСОВ,
НЕ ЗНАЕШЬ, КОТОРЫЙ 

ЧАС

На вопрос корреспонден
та газеты «Тбилиси», что 
собирается делать Тбилис
ская мэрия для грядущих 
реформ и каких механизмов 
социальной защиты населе
ния следует ждать, вице- 
премьер по социальной сфе-

гут установить в Грузии на
длежащий порядок и ста
бильность.

ДЫШАТЬ В РУСТАВИ 
ТЯЖЕЛО

Главные объекты загряз
нения атмосферы Рустави— 
металлургический завод и 
ПО «Азот». За восемь ме
сяцев этого года в небо Ру-

ПРИЙТИ В ЛЕС ХОЗЯИНОМ

ре столичной мэрии Шалъа стави было выброшено при- 
Обгаидзе ответил: о ради- 00 Ф и 
нальных реформах я знаю
столько же, сколько рядо
вой гражданин. Не могу ни
чего сказать и о каких-ли
бо механизмах защиты. С 
таким же успехом вы може
те спрашивать у меня, кото
рый час, когда я вам гово
рю, что часов у меня нет, 
заметил вице-премьер.

ПУТЬ,
к о т о р ы й  м о ж е т
СПАСТИ ГРУЗИЮ

Единственный путь, кото
рый может спасти нашу на
цию и отчизну, Грузию, — 
это 'путь государственного 
национализма, который в от
личие от этнического нацио- 
■ нализма полностью отвеча
ет сегодняшним требовани
ям. Это путь к образованию 
народа Грузии в широком 
смысле этого слова. Именно 
народ соединит страну в 
единый организм, в невыч- 
леняемое единство, для ко- 

ч торого совершенно 1чужды- 
' мн будут болезненные этно

психологические импульсы, 
пишет в статье «Националь
ный невроз», опубликован
ной в газете «Мокалаке»,

- Михаил Дарчия.

БЛОХИ —
ЭТО СЕРЬЕЗНО

В нашей стране удиви
тельно размножились все
возможные насекомые, пи
шет газета «Мокалаке». В 
последнее время особенно 
чувствительным стало на
шествие блох на некоторые 
регионы Западной Грузии, 
некоторые районы Кахети 
и Тбилиси. Распространи
лись как блохи, паразитиру
ющие на животных, так и 
человеческие. Идеальные ус
ловия для их размножения 
создают сырые места, му-

близительно 28 тонн вред
ных веществ, пишет 
твелос Республика».

ВСЕ ТЕЧЕТ, 
ПАРЛАМЕНТ 

НЕ МЕНЯЕТСЯ

«Знакомая картина» —
так озаглавлен 1 в газете 
«Кавкасиони» репортаж с 
первого после каникул засе
дания парламента. К сожа
лению, не оправдались на
дежды тех, кто думал, что 
отдохнувшие, набравшиеся 
сил депутаты приступят к 
деловому, конструктивному 
обсуждению проблем, тре
бующих безотлагательного 
решения. Вступительное ело. 
во Шеварднадзе депутаты 
выслушали без особого вни
мания, а один из них наз
вал его «скучным и утоми
тельным». Заданные после 
выступления вопросы были 
больше циничными и про
вокационными, чем деловы
ми. Для наших слуг наро
да главным вновь оказалось 
самолюбование (на сей раз 
они соревновались в детек
тивно - криминалистических 
познаниях), поиск друг в 
друге врагов и предателей, 
а, главное, уничтожающая 
критика власти. А дело — 
подождет. Кто-то заметил, 
что уже половина седьмого, 
и парламентарии заспешили 
— явно на стадион, демон
стрировать патриотизм.

«Кавкасиони»

ДВАЛИШВИЛИ ПРОСТО 
ИСПОЛЬЗОВАЛИ

Подтвердилось то, что я 
говорил раньше, сказал Тен
гиз Сигуа на просьбу газе
ты «Кавкасиони» проком
ментировать самоубийство 
экс-президента Националь
ного банка Грузии Демура 
Двалишвили. Н е с  частный

сорные свалки, а таЪже раз- д валишвиЛи был куклой в
« п  ч  . ю т т т л Л  л а т т и г г о  П и Л О  Г  . __ _вал нашей санитарной служ 
бы. В XVIII веке в Европе, 
где блоха была обычным 
членом семейства, самым 
эффективным средством для 
ее поимки считалась ловуш
ка для блох — кусочек шер
сти животного, который ве
шался под одежду. На нее 
собирались блохи и во вре
мя вечернего туалета уни
чтожались. Трудно сказать, 
насколько использует наше 
население опыт европейцев, 
однако в пользу этого мето
да свидетельствует то, что, 
с точки зрения экологии, он 
совершенно безвреден, в от
личие от опробованных в 
Грузии несколько лет назад 
химических методов.

НАСТАЛО ВРЕМЯ 
СПАСАТЬ ЛЕС

«Спасем лес — нацио
нальное богатство страны!» 
— с таким призывом через 
газету «Сакартвелос Рес
публика» пшжуратура Гру
зии, министерства внутрен
них дел, охраны окружаю
щей среды. Департамент 
лесного хозяйства обрати
лись к1 районам и городам, 
начальникам транспортных 
межрайонных прокуратур, 
городским и районным от
делам полиции, региональ
ным отделам экологической 
полиции и председателям 
межрайонных, городских и 
районных комитетов защи
ты природы, I директора^ 
лесных хозяйств. В обраще
нии подчеркивается, что ре
зультаты проверки свиде
тельствуют о тяжелейшем 
положении, сложившемся в 
республике >в деле охраны

руках сильных мира сего. 
Его использовали, выжали, 
как лимон, и довели до . са
моубийства, заявил он. По 
словам Сигуа, Двалишвили 
был исполнителем чужой 
политики. Они просто не на
шли бы в Грузии другого 
компетентного банкира, ко
торый осуществил бы нуж
ную им политику, считает 
Сш*уа.

ОБВИНЯЕМЫЕ 
ОБ ОБВИНЕНИИ

Корреспонд е н т газеты 
«Кавкасиони» попросил Те
мура Жоржолиани и Ирак
лия Церетели дать оценку 
вынесенному в повестку дня 
вопросу о привлечении их к 
уголовной ответственности. 
Жоржолиани заявил, что 
этот вопрос внесен в пове
стку дня по его инициативе, 
что касается обвинений — 
они фальсифицированы. Ме
ня обвиняют в том, что я 
ранил полицейского. Гене
ральный прокурор отказал
ся представить парламенту 
материалы следствия. Полу
чается, он предлагает ве
рить ему на слово. По мне
нию Жоржолиани, началось 
вываливание в гряви пред
ставителей оппозиции. Имен
но с этим связано самоубий
ство Двалишвили. На него 
нажали, чтобы он что-нибудь 
сказал против нас. Что же 
касается Квирая, главное не 
конфликт между нами, а от
ношение властей к оппози
ции, сказал Жоржолиани.

Ираклий Церетели счита
ет аморальным вопрос о его 
привлечении к уголовной от
ветственности. Этот вопрос

Известно, чтб лесная про
мышленность дала возмож
ность современной Финлян
дии войти в десятку разви
тых капиталисте ч е с к и х 
стран. В настоящее время 

цна лесной экспорт Финлян
дии приходится 42 процен
та всей валютной выручки 
страны.

Главное, что позволяет 
финнам вести интенсивное 
пользование своими лесами. 
— это твердое соблюдение 
установленных принципов 
лесоводства.

В Грузии же, да и в СНГ 
(бывшем СССР), накопление 
перестойной древесины всле
дствие неполного использо
вания прироста, а значит, ее 
потеря, .происходит в тече
ние многих десятилетий. 
Между тем в елово - пих
товых лесах Грузии, зани
мающих площадь 340 тысяч 
га, по западным нормам мо
жно было бы ежегодно по
лучать 10 млн. кубометров 
лесоматериала.

Что же мешает работать 
так, как это делают финны, 
не следует ли нам совер
шать переворот в системе 
лесной индустрии? Да, но 
для этого, в первую оче
редь, нужны дальновидные 
и прогрессивно мыслящие 
работники, т. е. специали
сты высокого класса в об
ласти маркетинга. Нужны 
также хорошие з а к о н*1 
для того, чтобы юриди- 
ч е с к а я  практика совпа
дала с практикой лесо
пользования. Но такой со
гласованности трудно до
стичь без прочной экономи
ческой, юридической и тех
нической базы, которую на
до строить с помощью го
сударственных субсидий и 
льгот, усилиями самостоя
тельных в производстве и 
сбыте товаропроизводите
лей. Сделать это надо, чем 
оыстрее, тем лучше, смелее 
брать на вооружение про
грессивный зарубе ж н ы й  
опыт.

А каково положение в лес
ном комплексе Грузии? Пре
обладающее большинство ле
сов Грузии (до 90 процен
тов) находятся на горных 
склонах, при этом 75 про
центов расположены на вы
соте 500—2000 м над уров<* 
нем моря, что и определяет 
специфику ведения горного 
лесного хозяйства. В то же 
время, если во всех циви
лизованных странах мира 
укрепляются государствен
ные службы лесного ком
плекса для выработки и ре
ализации единой государст
венной политики, у нас в 
республике, к сожалению, 
произошло обратное — ли
квидировано полностью Ми
нистерство лесной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности. которое ежегодно 
вносило в копилку государ
ства доход более чем 200 
млн. рублей. На данном эта
пе у нас действует Депар
тамент лесного хозяйства, 
который существует за счет 
бюджетных ассигнований и

леса. Острейший энергетиче- ,вынесен Гогуадзе, сказал он,
ский кризис, царящие на ме
стах бесконтрольность, хаос 
и безответственность нане
сли лесу огромный урон. 
Только за осенне-зимний пе
риод прошлого года были 
вырублены десятки гектаров 
здоровых деревьев, в том 
числе и в заповедниках, уни
кальные породы, занесен
ные в Красную книгу (име
ретинский дуб, каштан, орех 
и др.). Мафиозные группи
ровки вывезли за границу 
большое количество древе
сины. Необходимо срочно 
разработать единые опера
тивные мероприятия по вы
явлению и пресечению фак
тов незаконной рубки леса, 
установлению виновных и 
привлечению их к ответст
венности, возмещению нане
сенного ущерба из их кар
мана.

«Сакартвелос Республика»

ВСЕ ПОМОЖЕМ 
ПОЛИЦИИ

Поможем полиции в наве
дении порядка! — с таким 
призывом выступил вице- 
премьер Тамаз Надареишви- 
ли в газете «Сакартвелос 
Республика». Он выразил 
глубокую уверенность в том, 
что органы внутренних дел 
Грузии под руководством 
Шота Квирая и при актив
ной поддержке общества смо-

от которого республика не 
имеет1 доходов.

Нам кажется, что в ны
нешних условиях следовало 
бы создать единый лесной 
комплекс, где обе отрасли — 
леейое хозяйство и лесная 
промышленность, а также 
бумажная были бы объеди
нены в одно целое. Иными 
словами, иметь в лесу и на 
предприятиях одного общего 
действенного руководителя, 
способного эффективно ве
сти полное комплексное хо
зяйство. Кроме этого. мы 
считаем необходимым со
средоточить усилия на уве
личении производства и ре
ализации облицовочного ма
териала, т. е. строганого 
шпона. Из древесины и бу
ка и других пород его мож
но ежегодно производить до 
35 млн. кв. метров, из ко
торых для внутренних нужд 
республика может использо
вать до 15 млн. кв. метров, 
а остальное свободно реали
зовать, учитывая, что цена 
строганого шпона намного 
выше, чем у сырья (пример
но в 10— 15' ваз).

Работа по привлечению 
иностранных инвестиций, на 
наш взгляд, должна быть 
направлена на завоз сырья 
и особо необходимого уни
кального оборудования, на 
разработку оборудования, 
агрегатов на основе новей
ших достижений науки и 
техники. »

В переходный период к 
рынку важно координиро
вать взаимодействие пред
приятий, энергичнее исполь
зовать интеллектуальный 
научный потенциал отрасли, 
чтобы ускорить ее перево
оружение, усовершенствовать 
структуру лесной продукции, 
создать унифицированные 
товары, конкурентоспособ
ные на мировых рынках. 
Вот с этой целью и следо
вало бы создать лесной ком
плекс, куда вошли бы лес
ное хозяйство, лесная и де
ревообрабатывающая про
мышленность, а также цел
люлозно-бумажная и корпо
рация «Грузмефельиром», 
которая фактически совер
шенно не выпускает мебель.

На данном этапе необхо
димо произвести высококва
лифицированную эксперти
зу отрасли для создания 
столь необходимого компле
кса Грузии. Помимо этого, 
следует пересмотреть вопро
сы подготовки кадров спе
циалистов в вузах респуб-- 
лики, улучшить их качест
во. На протяжении ряда лет 
по причине автономии ву
зов, в связи с отсутствием 
у них хорошей базы или 
преподавательского соста
ва, а порой просто нежела
ния избавиться от «балла
ста» — студентов, которые 
лишь числятся в вузе и 
учатся на слабую тройку, 
резко снизился уровень под
готовки кадров. Эти негод
ные специалисты приходят 
в отрасль на ведущие ме
ста* через своих близких и 
знакомых и в результате

заводят ее в тупик. И так 
будет продолжаться дальше, 
если за столь важное дело 
не возьмутся Инженерная 
академия Грузии, Комитет 
по науке и технологии, от
раслевые научно-технические 
общества. министерства и 
ведомства.

Немаловажным следует 
считать и то, чтобы Инже
нерная академия Грузии, 
Комитет по внешнеэкономи
ческим связям и отраслевые 
республиканские правления 
научно-технических обществ 
изыскали пути для реализа
ции новейших научных раз
работок, конкурентоспособ
ных на рынках СНГ и За
пада. Ведь это — «золотой» 
экономический фонд респуб
лики.

Сегодня лесной комплекс 
Грузии может реализовы
вать новые технологии и 
технику в области, напри
мер, производства строгано
го шпона* посадки саженцев 
в горных условиях, а также 
спецлесотранспорта и др.

Известно, что патент (ли
цензия) — это 'особо цен
ный товар на мировом рын
ке и, используя его умело, 
оперируя нм, можно эффек
тивно приумножить богат
ство страны. Например, па
тентное ведомство Германии, 
имея собственный бюджет 
в 192 млн. марок, дает еже
годно государству 350 млн. 
марок, причем государство 
оставляет ведомству 10 про
центов от его бюджета, то 
же самое в США и других 
развитых странах. Так там 
умеют хорошо считать день
ги и ценить специалиста, 
хорошо осознают экономиче
ские выгоды.

В конце 1993 года ини
циативная группа членов 
НТО лесной отрасли и спе
циалистов разных профес
сий, изобретатели и рацио
нализаторы республики сов
местно подготовили на об
щественных началах и опу
бликовали в ноябре месяце 
1993 года в газете «Эрто- 
ба» проект Патентного за
кона, который получил-одо
брение многих предприятий 
и организаций Грузии. С 
учетом ряда интересных 
предложений этот проект 
был нами дополнен и пере
дан в начале 1994 года в 
Комиссию парламента по 
науке и образованию (руко
водитель—Р. Куправа). Од 
нако после долгого ожида 
ния - ответа выяснилось 
что подготовлен альтерна 
тивный проект. Нам проти 
вопоставили, на наш взгляд 
не соответствующий эконо 
мике Грузии и ее возмож 
ностям проект. Время поте
ряно зря, и за это время 
наша республика теряет до
ходы (валюту), а ранее при
нятое положение ведет к ра
зорению экономики нашего 
государства, и только.

Комиссия парламента по 
, науке и образованию, дума

ется, неэффективно работа
ет в этом направлении, не
достаточно использует обще-
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но если бы его вынес Гене  ̂
ральный прокурор, я бы его 
отколотил прямо в зале за
седаний. Он об этом хоро
шо знает, поэтому не смеет 
сюда являться, заявил Це
ретели. «Кавкасиони»

СВАНЕТИ ЖДЕТ 
ПОМОЩИ ЦЕНТРА

Крайне обострилось поло
жение в Сванети, пишет га
зета «Кавкасиони». На до
рогах хозяйничают бандиты. 
Часто происходят убийства, 
грабежи, терроризированное 
население не осмеливается 
протестовать. Местные вла
сти и полиция фактически 
бездействуют. Два дня назад 
у села Эцери бандиты рас
стреляли колонну машин с 
мукой. Электроэнергия по
дается району только на два 
часа в сутки, зарплата вы
дается с опозданием, не за
возятся зимние запасы. 5 
сентября начала действовать 
Сетская церковь Святого Ге
оргия, что само по себе—факт 
приятный, однако ранее хра
нившиеся там музейные 
экспонаты оказались без 
присмотра. Если центр не 
примет решительных мер, 
население Сванети окажет
ся зимой в безвыходном по
ложении. пишет «Кавкасио-

Ш

Из Москвы пришла скорб
ная весть. На. 85-м году жи
зни скончался выдающийся 
ученый, основатель учения 
о морских берегах, доктор 
географических наук,, про
фессор Всеволод Павлович 
Зенкович, научная деятель
ность которого теснейшим 
образом связана с Грузией.

Всеволод Павлович был 
ученым с мировым именем, 
своей долголетней и плодо
творной научной деятель
ностью он заслужил всеоб
щее признание и уважение. 
Созданная им научная кон
цепция о развитии морских 
берегов стала сферой твор
ческих изысканий для тысяч 
высококвалифицирован н ы х 
специалистов, которые счи
тают себя учениками и по
следователями В. П. Зенко- 
вича — ученого широкой 
научной эрудиции,

В разных странах мира 
В. П. Зенковичем опублико
вано около 500 научных ра
бот, среди которых есть 
несколько десятков моно
графий. Первую научную 
статью он опубликовал, бу
дучи еще студентом, в 1932 
году. В возрасте 24 лет он 
уже был кандидатом, а в 
33 года — доктором геогра
фических наук.

Начинал он свою научную 
карьеру с работы на Белом. 
Баренцовом, Охотском, Бал
тийском. Каспийском, Азов
ском, Черном, Японском и 
других морях. Как специа
листа и эксперта ЮНЕСКО 
его приглашали на работу в 
США, Китай, Нидерланды, 
Болгарию, Польшу, Юго
славию, Вьетнам, Египет, 
Германию, Мексику, Шве
цию, Францию, Англию, на 
Кубу и т. д. В. П. Зенкович 
был ученым, как говорят 
специалисты, широкого про
филя. Ему удавалось одина
ково успешно работать в 
разных областях географии, 
геологии и океанологии. Он 
всегда с гордостью отмечал, 
что у него были три учите
ля, с которыми рн работал 
в разное время, и называл 
имена настоящих корифеев 
науки — Б. Ф. Добрынина, 
М. В. Кленова и Н. Н. Зу
бова.

Научная деятель н о с т ь

Всеволода Павловича была 
отмечена высокими государ
ственными наград а м и — 
Сталинской (1951 г.), Ленин
ской (1964 г.) премиями, а 
также золотой медалию им. 
Ф. Литке, орденами и меда
лями СССР, Китая, Вьетна
ма, Болгарии и Египта.

Помимо научных пристра
стий, у Всеволода Павловича 
были и серьезные увлечения. 
Он, например, был блестя
щим популяризатором на
уки, одаренным журнали
стом, музыкантом, художни- 
ком-живописцем. В молодые 
годы он был * чемпионом 
страны по плаванию, что 
позволило ему до 70-летнего 
возраста работать с аква
лангом. погружаясь в мор
ские каньоны на подводных 
снарядах на глубину до 
2.000 метров. Всеволод 
Павлович никогда не был 
ученым кабинетного • типа 
Его стихия —- море и экс 
педиции. Будучи по харак 
теру человеком неутомимым 
с блестящими организатор 
скими способностями, он 
умел быстро увлечь своими 
идеями других. В 1933 г. 
организовал лаборато р и ю 
морской геологии в Мурман
ске, с 1937 г. читает лекции 
по морской геологии в Мос
ковском гидрометинституте 
и на географическом фа
культете МГУ. В 1944— 
1946 г.г. В. II. Зенкович 
принимает активное участие 
в организации Инсти т у т а  
океанологии в Москве, где 
формирует сначала геологи
ческий отдел, а потом лабо
раторию морских берегов. 
Позже, в 60-е годы, он вме
сте с коллегами организует 
Институт океанологии в Га
ване. С 1970 г. он руково
дит лабораторией береговой 
зоны в Московском институ
те географии. С 1952 г. он 
возглавил созданную им бе
реговую секцию океаногра
фической комиссии Акаде
мии наук.

За долгие годы работы 
В. П. Зенкович воспитал 
десятки учеников. 20 док
торов и более 40 кандида
тов наук. Ему верили, его 
уважали. Однако как боль
шинство талантливых и че
стны* людей, он был начисто

•  ПРЕСС-РЕВЮ

лишен гибкости и тем са
мым наживал себе недобро
желателей. Был очень труд-, 
ный период в его жизни, его 
исключили из партии, на
висла угроза ликвидации 
возглавляемой им лабора
тории. Но тогда к нему на 
помощь пришли верные дру
зья — грузинские коллеги 
во главе с академиком Ф. 
Давитая. Они предоставили 
ему, как и когда-то его учи
телю проф. Б. Ф. Добры
нину, возможность работать 
в Институте географии им. 
Вахушти АН Грузии, в ка
честве научного консультан
та. Здесь Всеволод Павло
вич активно включился в 
разрабатываемые в то время 
в Грузии новые методы за
щиты морских берегов, ко
торые впоследствии были 
внедрены в практику НПО 
«Грузберегозащита». Таким 
образом, Грузия стала колы
белью новейших методов 
береговосстановления. «На
ступил новый . период в ра
звитии учения о морских 
берегах» — так оценил пат
риарх науки работу своих 
учеников при осмотре ис
кусственных пляжей Черно
морского побережья во вре
мя работы международного 
симпозиума, организованно
го самим В. П. Зенковичем 
для ознакомления иностран
ных коллег с достижениями 
в области берегозащиты.

Всеволод Павлович соз
дал. развивал и довел до 
совершенства целое научное 
направление. Мы, его учени
ки и последователи, беско
нечно счастливы, что нам 
пришлось работать и вообще 
быть рядом с таким замеча
тельном ученым и инте
ресным человеком.
память о профессоре Всево
лоде Павловиче Зенковиче, 
о нашем дорогом «Зен»-е, 
навсегда сохранится в серд
цах его грузинских учени
ков, коллег и друзей.

Арчнл КИКНАДЗЕ;
Шалва ДЖАОШВИЛИ, 

доктора географических 
наук;

Вахтанг САКВАРЕЛИДЗЕ, 
доктор технических на- 

н другие ученики 
Зенковира.Ь“ пй

ственные органы управле
ния НТП, специалистов и 
изобретателей, ученых и 
т. д. И это видно также из 
того, что до сих пор нет 
закона о полезных моделях, 
о вопросах, касающихся ох
раны авторских прав на ма
лые изобретения- а  также 
изобретения в электронике. 
До сих Пор нет также зако
на о рационализации, кото- 
торый поможет рабочим-нова- 
торам вкосить интересные 
и очень * важные предложе
ния по развитию научно-тех
нического прогресса.

Хочется напомнить, что 
настало время для рассмот
рения в парламенте пред
ставленного общественной 
группой Патентного закона. 
Топтание на месте в тече
ние полугода в надежде, что 
«Сакпатент» подготовит лу
чший вариант, ни к чему не 
привело.

Настало время рассмотре
ния концепции взаимодей
ствия и координации рабо
ты Инженерной академии 
республики. Комитета по 
науке и технологиям, отрас
левых правлений НТО, ми
нистерств и ведомств рес
публики. Думается. что 
именно Инженерная акаде
мия Грузии должна воз
главить решение данного 
вопроса. И чем быстрее это 
будет осуществлено, тем опе
ративнее заработают рыча
ги НТП.

Лесное научно-техничес
кое общество Грузии, а так
же другие отраслевые НТО 
республики готовы активно 
участвовать в разработке 
фундаментальных проблем, 
восстанавливать и укреплять 
утерянные связи с пред
приятиями стран СНГ, а 
также дальнего зарубежья.

Грузия вступила на пучь 
утверждения в экономике 
рыночных отношений, та
ких, где каждая группа и 
социальный слой населения 
получают широкие возмож
ности для развития своих 
способностей и запросов на 
основе собственного труда и 
роста личных доходов. Учи
тывая все это, государство 
должно оказывать поддерж
ку приоритетным и перспек
тивным разработкам науч
ных коллективов и отдель
ных лиц, прошедших неза
висимую экспертизу новше
ств. Но при ээом каж
дый работник должен отве
чать на своем участке за 
качественное выполнение 
ваданий, выпуск добротной 
продукции." Только так мож
но создать прочную основу 
экономики Грузии.

Эдуард ЛОБЖАНИДЗЕ 
Зам. председателя лес
ного НТО Грузни, заслу
женный изобретатель н 
рационализатор респуб
лики

Юрий САФАРОВ 
Зам. зав. отделом про
мышленности н услуг 
Тбилисской мэрии

© ПРОБЛЕМА -----

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ 
«АВТОГРАФОВ» НЕ 

ОСТАВЯТ)

На грани остановки ока
зались все 12 ныне дейст
вующих в Грузии сейсмиче
ских станций из некогда 88, 
составлявших в недавнем 
прошлом единую сеть сей
смических наблюдений в 
масштабах республики.

— Основная причина по
чти неминуемой остановки 
станций — отсутствие бу
маги для записи сейсмо
грамм постоянно происходя
щих в различных уголках 
мира, хотя чаще всего и 
очень слабых, но землетря
сений, — сказал корреспон
денту ГИА Котэ Цхомели- 
дзе, советник дирекции Ин
ститута геофизики* Академии 
наук Грузии, академии На
циональной академии наук 
Бенедикт Балавадзе. — Так 
что к ставшим уже привыч
ными для нас проблемам, на
пример, утечки в поисках 
заработка за рубеж, в тор
говлю и в другой бизнес 
специалистов высокой квали
фикации. прибавилась и ор
динарная, снабженческая. 
Трудным, отметил ученый, 
оказалось не только изыс
кание рублей. Происходит 
невероятное: сейсмические
станции Грузии, не прекра
щавшие работы даже в са
мый трудный период Вто
рой мировой войны, ныне 
находятся на грани, в луч
шем случае, консервации.

Беда не только в том, что 
на какое-то количество уч
реждений в Академии наук 
станет меньше.* Прервемся • 
ничем не восполнимая в 
дальнейшем цепочка непре
рывных наблюдений за  «ды
ханием» земных недр в рай
оне Кавказа. А здесь и в 
наши дни происходят важ
ные явления в глубинах зе
мли. Кавказ продолжает ге
ологически развиваться. Ос
тается и угроза землетрясе
ний. Вполне возможно, что 
исследователям третьего ты
сячелетия может быть имен
но этих несобранных дан
ных будет не хватать для 
разгадки всех тайн • возник 
новения подземных «бурь» 
на Кавказе.

ГИА

ДВА РОССИЯНИНА
В МЕЖДУНАРОДНОЙ БАНКИРСКОЙ ЭЛИТЕ

Членами международного элитарного клуба «Кто есть 
кто?» впервые стали два российских банкира — предсе
датель правления Народного банка Николай Баев и его 
заместитель Леонид Павлюченко. Включение их имен во 
всемирно известный справочник, публикуемый под эги
дой конгресса США, стало признанием заслуг в разви-' 
тии банковского дела в России.

В РФ  СОЗДАЕТСЯ НАЦИОНАЛЬНЫЙ СОВЕТ 
ПО РЕКЛАМЕ

На встрече' руководителей ведущих рекламных 
агентств в Конгресс-центро Торгово-промышленной пала
ты России принято решение о создании Национального • 
совета по рекламе. Совет, по словам представителя Ме
ждународной конфедерации защиты прав потребителей, 

.будет выражать интересы рекламодателей, потребителей 
и производителей рекламы, стимулировать развитие рек
ламного бизнеса в России и определять тенденции в раз
витии рекламы. Среди учредителей совета — Торгово- 
промышленная палата, Антимонопольный комитет и Со
юз журналистов России, Международная конфедерация 
защиты прав потребителей.

УЗАКОНЕНЫ «ЕСТЕСТВЕННЫЕ МОНОПОЛИИ»

Правительство России одобрило проект закона «О 
естественных монополиях», прдготовленный Государст
венным комитетом РФ по антимонопольной политике и 
поддержке новых экономических структур.

Представляя законопроект, председатель ГКАП Лео
нид Бочин отметил, что в экономике есть сферы, Где ры-. 
ночное ценообразование не является оптимальным и где 
удовлетворение спроса в силу технологических условий 
производства эффективнее в отсутствие конкуренции. К 
таким сферам, в частности, относятся: транспортировка 
нефти и газа по магистральным трубопроводам, произ
водство электроэнергии и предоставление услуг по ее пе
редаче, железнодорожные перевозки, перевозки в труд
нодоступные районы и в их пределах, услуги транспорт
ных терминалов, портов, аэропортов, управление воздуш
ным движением, отдельные виды услуг почтовой связи, 
услуги водопроводно-канализационного хозяйства.

Для урегулирования деятельности в этих сферах пре
дусмотрено образование федеральных агентств, которые 
будут осуществлять контроль за хозяйственной деятель
ностью субъектов естественной монополии.

ЗАРПЛАТА В ОТРАСЛЯХ-МОНОПОЛИСТАХ 
В 3,5 РАЗА ВЫШЕ СРЕДНЕЙ

Зарплата работников ряда отраслей и предприятий- 
монополистов почти в 3,5 раза превышает среднюю по 
промышленности и в 9,5 раза выше, чем в сельском хо
зяйстве, сообщили в Минтруда РФ. Особенно завышены 
зарплаты работников ТЭК. транспортников, строителей, 
финансистов: их труд ценится почти в 10 раз дороже 
труда крестьянина.

НА УКРАИНЕ СОВМЕСТНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ  1ЦЕНГ._
ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ

ОБЕСПЕЧИВАЮТ 10 ПРОЦЕНТОВ

За прошедший год их количество на Украине урели- 
чилось в 3 раза и на 1 января 1994 г. составило 2.530.

В целом СП Украины за прошедший Год импортиро
вали товаров из дальнего зарубежья больше, чем вывезли 
туда. Тем не менее с каждым годом уменьшается отри
цательное сальдо. Тар, если в 1992 году импорт СП пре
вышал экспорт в 2 раза, то в 1993 году только на 30 про
центов и составил 395 млн, долларов (экспорт равен 
310 млн. долларов). Среди стран, откуда идут импорт
ные поставки, лидирует Германия (25 процентов). Зна
чительны также поставки с Кубы (9 процентов), из Венг
рии (8,5 процента). л

НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНК БЕЛАРУСИ 
ГРОЗИТ САНКЦИЯМИ

Национальный банк Беларуси сделал еще одну попыт
ку «посчитать» деньги в карманах своих коллег. В сво
ем распоряжении он обязал председателей Советов 13-ти 
коммерческих банков, допустивших превышение согла
сованных ранее сумм оплаты труда, принять оператив
ные меры по наведению порядка в этой области. В про
тивном случае к банкам-нарушителям будут применены 
серьезные санкции. В то же время на ряде государст
венных промышленных предприятий у рабочих и служа
щих заработная плата значительно выше, чем «у банки
ров.

В КАЗАХСТАНЕ ПАДАЮТ ОБЪЕМЫ ЭКСПОРТА

Правительство Казахстана приняло решение о форси
рованном строительстве нефтепровода внутреннего поль
зования — от месторождения в Атырайской области че
рез Актюбинскую, Кзыл-Ординскую области к Чимкентс
кому и Павлодарскому нефтеперерабатывающим заводам. 
Такое решение объясняется падением экспорта нефти рес
публикой. В мае .этого года, впервые за все время су
ществования нефтяной отрасли республики, он был прак
тически равен нулю.

Казахстан, добывающий ежегодно около 17 млн. тонн 
нефти, не имеет прямого доступа к экспортным трубо
проводам и портам и вынужден осуществить поставки 
нефти на экспорт через территорию России.

ТАДЖИКИСТАН ПЛАТИТ НАТУРОЙ

Таджикистан предоставил Узбекистану на 50 лет ЩЖ 
во добычи полиметаллических руд, содержащих серебро, 
висмут, медь, цинк, свинец и кадмий, на Алтынтошаж- 
ской группе полиметаллических .месторождений в Ле- 
нинабадской области.

Таким образом Таджикистан планирует частично по
гасить свой государственный долг Узбекистану. Плани
руемый ежегодный объем добычи составит не менее 1,5 
млн. тонн руды.

С этой же целью (погашения государственного дол
га) Таджикистан обязался рассмотреть возможность сов-

Зарафшанской долине Узбеки-местной добычи золота в 
стана.

КИТАИ ОТКРЫТ ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ 
ИНВЕСТОРОВ

Пекин разрешил иностранцам создавать совместные 
предприятия или сотрудничать с китайскими фирмами в 
области разработки минеральных ресурсов КНР, вклю
чая добычу золота, которое будет целиком продаваться 
китайскому правительству, но на коммерческих услови
ях. Как заявил представитель Министерства геологии и 
минеральных ресурсов Ван Сюнлинь. это решение при
нято «с учетом национальных интересов КНР». Иност
ранцам не будет разрешена добыча урана, вольфрама, 
олова и редкоземельных металлов, добавил он. Тем вре
менем австралийские, малазийские и южноафриканские 
золотодобывающие компании уже приступили к сотруд
ничеству с китайскими фирмами в провинциях Яньнань, 
Шальдун и Ляонин.

Привлечение иностранных технологий и инвестиций 
— неизбежный путь для увеличения мощностей горно
добывающих предприятий КНР, сказал представитель ми
нистерства. По его словам, китайское правительство при
дает приоритетное значение сотрудничеству с иностран
ными фирмами в этой области. Китайские фирмы в свою 
очередь ведут комплексные исследования минеральных 
ресурсов на территориях около 30 стран Азии, Америки 
и Африки. Сейчас настала благоприятная пора для рас
ширения рамок участия Китая в разработке минераль
ных ресурсов в глобальном масштабе, заявил Ван 
Сюнлинь.

Публикацию по сообщениям мировой прессы я
периодике ближнего зарубежья подготовил__

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

ЭКШНОМИКА
I
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ЮБи  Щт*  РУСТАВЕЛИ
Пэрвому и единственному Пуьтчшна, Лермонтова, Не- 

петеасЫшку, на кабардин- красова, Блока, Есенина, 
с кий! руставелевского Шевченко, Хетагурова, Кай-
« Витязя в тигровой шкуре*—сына Кулиева. Однако глав- 
Зуберу Тхагазитову испол- ный его труд в области пе
нилось 60 лет. Кабардин- ревода — «Витязь в тифо- 
ская писательская органи- ' вой шкуре*, которому он 
зация, которую возглавляет" посвятил десять лет своей 
уважаемый Зубер Мухаме- жизни. Критики отмечают: 
дович, и Кабинет министров «Поэт сумел передать непо- 
•Кабардино-Балкарской Рес- вторимый национальный ко- 
публики планируют широко лорит и богатейшую художе- 
отметить юбилей поэта. 24 ственную палитру шедевра 

*,—25 сентября в Нальчике грузинской классики». Бла- 
и других кабардинских го- годаря мастерству и само- 
родах и селах пройдут твор- отверженному труду Зубера 
чеСкие вечера, торжествен- Тхагазитова Руставели за- 
ные Собрания и другие ме- звучал и на кабардинском 
роприятия, п освящ ен н ы е языке. Книга стала настоль- 
юбилею. . ной во многих кабардинских
- Зубер Тхагазитов изве- семьях.

. стен как оригинальный поэт. Зубер Тхагазитов — один 
* Человек и земля, личность из самых титулованных поэ- 

»и общество, жизнь и смерть, тов в Кабардино - Балкар- 
судьба; и космос, тайны ми- ской Республике, он лауре- 
роздания и тайна женщины ат литературных премий. 

' — вот темы его стихов. Про. Организат о р ы юбилейных
^ведения 3. Тхагазитова торжеств пригласили для 
переведены ца многие язы- участия в них грузинских 
ки — сборники его стихов коллег — Гурам* Панджи- 
выходят в переводах на рус- кидзе, Наиру Гелашвили, 
ский, арабский,.’ турецкий, Михаила Берошвили и дру- 
венгерский, болгарский. гих писателей, активно уча-
• Самобытный поэт Тхага- ствующих в ' деятельности 
зитов — один из лучших пе- тбилисского «Кавказского до- 
реводчиков на родной язык ма>. • 
классической и современной *
поэзии. Его перу принадле- [ Хачим КАЖАРОВ
жат переводы произведений Кабардинский лоэх

•  с п о р т --------------------------------------------------
Г ' V,

ЖУРНАЛИСТОВ НЕ ПРИГЛАСИЛИ
* Состоялся пятый тур чем
пионата Грузии по футболу. 
Вот результаты матчей: 
«Торпедо* (Кутаиси)—«Ду- 
Гуджи* (Кварели) — 2:1, 
«Смвтредиа» — «Колхети- 
1013* (Поти) -  2:1, «Ше- 
вардени-1906* (Тбилиси) —  
«Кахети» (Телавк) — 2:2, 
«Гурия* — «Самгурали» 
(Цхалтубо) — 4:2, «^1аргве
хи* (Зестафони)’— «(дшовне- 
ла> (Тержола) — 1:1, «Ди- 
ла* (Гори) — «Динамо* 
(Зугдиди) — 1:0. «Иверия» 
(Хашури) ■*- «Металлург* 
(Руставн) —‘ 2:0, «Динамо* 
(Батуми) — «Динамо* (Тби
лиси) — 3:5.

А накануне в клубе ма
стеров тбилисского стадиона 

'«Динамо* нм. В. С. Пайча- 
дзе проходил дтштий съезд 
Федерации футбола Грузии.* 
Это важное событие в спор
тивной Жизни республики. 
Однако нашего корреспон
дента на съезд не впустили. 
Оказалось, федерация не 
рассылала Пропусков работ
никам прессы. И на съезд 

^хрошел тот," кто успел. Не 
было обЪявлецо и время его 
начала.
. Пытаясь узнать подробно

сти, я  в воскресенье отпра
вился на тренировочную ба
зу .«ДйЪамо». Но и здесь 
произошла заминка. Причи
на?- Как. сказали привратни
ки, л руководителям . клуба 
сейчас Не до журналистов.

Они обсуждают итоги съез
да, а команда готовится к 
вылету в Батуми на кален
дарный матч чемпионата 
Грузии/*

За работой съезда мы, 
как и все любители спорта 
республики, следили по те
лепередачам. Он, судя яо 
ним, проходил довольно 
бурно. У нынешнего состава 
федерации выявились оппо
зиция в лице руководителей 
пятикратного чемпиона Гру
зии — команды «Динамо* 
(Тбилиси) и некоторых ве
теранов футбола. Техничес
кий директор клуба Важа 
Жвания даже заявил, что 
динамовцы не выступят в 
турнирах, проводимых под 
эгидой Федерации футбола 
Грузии. Правда, потом, не
сколько поостыв, руководи
тели команды, учитывая тот 
факт, что им вскоре пред
стоит повтбрный матч розы
грыша Кубка УЕФА, реши
ла все же провести две ка
лендарные встречи — с «Ди
намо» (Батуми) и «Шевар- 
дени-1913* (Тбилиси), - а 
дальше...

В конце концов оппози-

Г1 на съезде покинула зал. 
ее отсутствие работа про; 

должалась. Были рассмот- 
•рены все вопросы. Прези
дентом вновь был избран 
Нодар Ахалкаци.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

•  ДЕБЮТ ПУБЛИКАЦИИ

«ОТКРЫТЬ В МОСКВЕ ГРУЗИНСКУЮ  
ДРАМАТИЧЕСКУЮ СТУДИЮ»

С Р И Н Г А — С БРОНЗОЙ

В Стамбуле завершился 
чемпионат мира по боксу 
среди атлетов до 19 лет.

В нем • участвовали и 
спортсмены Грузии, которые 
лишь один раз поднялись на 
пьедестал почета. Обладате
лем бронзовой медали стал 
боксер из Гори Илья Тла- 
шадзе (весовая категория до 
71 кг).

; НА КУБОК КУБКОВ 
*

Недавно в различных 
странах проведены матчи 
розыгрыша Кубка кубков 
европейских стран по фут-

Т ель-Авиве местный 
клуб «Маккаби» принимал 
«Вердер* из Германии. Счет 
игры — 0:0. Выделим побе
ду швейцарского «Грассхоп- 
перса» над одесским «Чер
номорцем* — 3:0. Осталь
ные матчи розыгрыша за
вершились так: « ТТирин» 
(Благоевград, Болгария) — 
«Панатинаикос» (Афины, 
Греция) — 0:2, «Бешик- 
таш» (Стамбул, Турция) — 
ХИК (Хельсинки, Финлян
дия) — 2:0. «Кроация» (За- 

Хорватия) - — «Осер» 
я) — 3:1, «Браник» 

Словения) — 
«Аустрия* (Вена, Австрия) 
— 1:1, «Бодо* (Норвегия) 
—• ' «Сампдория* (Генуя. 
Италия) — 3:2. ♦Брондбю»

(Дания) — «Тирана* (Ал
бания) — 3:0, «Челси* 
(Лондон, Англия) — «Вик
тория* (Жижков, Чехия) — 
4:2, ЦСКА (Москва, Рос
сия) — «Ференцварош* (Бу
дапешт, Венгрия) — 2:1, 
«Омония» (Никозия, Кипр)
— «Арсенал» (Лондон, Ан
глия) — 1:3, «Данди юнай- 
тед» (Шотландия) — «Тат
иан» (Бритислава, Словакия)
— 3:2, «Глория* (Быстрица, 
Румыния) — «Реал* (Сара-* 
госа, Испания) — 2:1, «Пор- 
цу» (Португалия)—«Лодзь* 
(Польша) — 2:0, «Слигоро- 
верз» (Ирландия) — «Брюг
ге» (Бельгия)— 1:2, «Жаль- 
гирис» (Вильнюс, Литва) —

* « Фейеноорд > (Роттердам,
Голландия) — 1:1.

Повторные матчи через 
две надели.

Русско-грузинские куль
турные. взаимоотношения на
считывают не одно столе
тие. На этом благородном 
поприще выступала целая 
пдеяда блистательных пред
ставителей обоих народов.

Среди них свое место за
нимает Вахтанг Мчеделов 
(Вахтанг Леванович Мчедли-. 
швили)..

В течение длительного
времени почему-то, как об 
этом справедливо заметил в 
1963 году Додо Алексидзе, 
«Мчеделов был незаслужен
но забыт».

Правда, в последующие 
годы грузинские театроведы 
Г. Джавашвили, Г. Иака- 
швили, Н. Дашхия опубли
ковали работы о В. Мчедли- 
швили, в том числе и о гру
зинской студии.
. '  Среди плодотворных • дея
ний В. Мчедлишвили особо 
следует отметить его иници
ативу об открытии в Моск
ве Грузинской театральной 
студии.

Об этом говорится а^его '  
цисьме, подписанном собст
венноручно, подлинник ко
торого хранится в архиве 
политических партий. Напи
сано оно 24 июня 1921 го
да. В. Мчедлишвили назы
вает его «докладной запис
кой*. Наверно, оно было на
правлено в какой-то орган, 
хотя адресат не указан. В , 
тпЛъме не просто ставится 
вопрос об открытии студии, 
но и дана обширная практи-» 
ческая программа» его осу
ществления, говорится о те
атральных воззрениях авто
ра. '

Инициатива В. Мчедли
швили была поддержана в 
Грузии, и студия открылась 
в 1923 году. Финансировал 
ее Народный комиссариат 
просвещения, в ведении ко
торого были и вопросы ис
кусства.

После смерти В. Мчедли
швили в 1924 г. студия бы
ла названа его именем, воз
главил ее Шалва Дадиани, . 
работавший там же педаго
гом. По ряду причин студия 
была вынуждена завершить 
работу выпускным вечером - 
в 1926 году.

Она дала путь в большое 
искусство замечательным 
грузинским театралам В. 
Абашидзе, Ш. Агсабадзе, Н. 
Годзиашвили, Г. Журули, 
М. Корели, А. Микеладзе,
Г. Росеба, Ш. Сослан, Г. 
Сулиашвили, Т . Твалиашви- 
ли, И. Туманишвили и др.

Ниже приводится текст 
письма. Публикуется впер
вые.

«О СОЗДАНИИ 
, ГРУЗИНСКОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКОЙ 

СТУДИИ В МОСКВЕ

Для того чтобы Грузин
скому театру возможно бы
ло прививать и насаждать у 
себя все завоевания совре
менной художеств е И н о й  
культуры, есть один п у т ь -  
это открыть в Москве) Гру
зинскую драматич е с! к у ю 
студию.

Эта идея является ре
зультатом всесторо и я  е г о 
изучения театральной жизни 
Москвы как со стороны пе
дагогической. так и чисто 
художественной.

Москва — центр : теат
ральной культуры России.

Москва -уже создала ряД 
студий, имеющих не только 
вспомогательное значение в 
деле развития молодежи, но 
и вполне самостоятельный 
характер как известное те
атральное направление.

Около школы системы 
Конста и т и н а Сергеевича 
СТАНИСЛАВСКОГО созда
лись 4 студии Московского 
Художественного Театра и 
много других студий как 
русских, так и иных нацио
нальностей! («Габима», Ар
мянская студия и т. д.).

Излишне доказывать, что 
театры создают не отдель
ные режиссеры и постанов
щики спектаклей, не целый 
коллектив, кадр воспитан
ных в одной художественной 
дисциплине людей. Работа 
отдельных р е ж и ссеров- 
гастролеров там на месте 
может носить исключительно 
внешний характер, хотя бы 
очень удачный.

Грузинскому театру нуж
на молодая армия актеров- 
студийцев,. - воспитанных в 
Москве. Одни из них будут 
воспитываться на традициях, 
выработанных школой гени
ального К. С. СТАНИ-. 
СЛАВСКОГО; другие будут 
прислушиваться и изучать 
те новые вопросы в области 
театра, которые ставит нам 
современная эпоха. *

Этот кадр студийцев дол
жен быть создан путем уст
ройства в Грузии ВСЕНА
РОДНОГО ЭКЗАМЕНА для 
выбора 10 или 15 достой
ных, талантливейших, муж
чин и женщин. Они-то и 
явятся не только ядром, под
держивающим и продолжа
ющим Театр в Грузии, но в 
то же время группой инст
рукторов для следующего 
поколения молодежи.

Я не знаю современного 
положения Грузинского те
атра и потому не смею су
дить о достоинствах и не
достатках его, но, с другой

стороны, зная твердо, что 
если два-три года работать
над созданием учреждения серватории прешел концерт
подобного хотя бы древне
еврейской студии «Габима*. 
Театр грузинский шагнет 
вперед на много лет во всех 
областях — актерской, ре
жиссерской и драматургиче
ской,—---------- ----------------------

Эта группа будет, с одной 
стороны, работать, как рабо
тают в школах "По вырабо
танной программе, с другой 
стороны готовить показа
тельный репертуар. Конечно, 
нельзя предполагать, что в 
два-три года мо&но создать 
большой репертуар, в два- 
три года можно создать три- 
четыре пьесы и приучить 
студийцев к самостоятель
ной работе, а это уже на
стоящий фундамент для бу
дущего.

Пишущий эту докладную 
записку будет считать сво
им нравственным долгом не 
только помогать этой сту
дии, но и руководить ею, 
пока он не добьется резуль
татов, достойных ее назначе
ния: но считает своим дол1_ 
гом предупредить, что это 
цело невероятных трудностей 
в смысле осуществления.

И здесь, в Москве, и там, 
в Грузии, нужны люди, глу-* 
боко преданные: этой идее. 
Задачц того, как там на ме
сте возьмутся реально осу
ществлять это дело: полу
чить государственною санк
цию на осуществление этой 
идеи, подготовка экзаменов, 
приезд сюда- для дсех пере
говоров и т. д.

Задача того, кто в Моск
ве помогает осуществляться 
этой идее, составить смету, 
найти помещение, оборудо
вать его, устроить общежи
тие и т. д.

Я могу взять на себя ис
ключительно руковод с т в о 
художественной и педагоги
ческой жизнью' будущей Гру
зинской драматической сту
дии.

Буду твердо верить, что 
мое предложение найдет от
клик в сердцах тех, кому 
дороги интересы возрожде
ния и развития грузинско
го театра.

Дорогим товарищам по 
искусству • шлю сердечный 
привет и уверение в моем 
глубоком уважении и иск
ренней преданности.

Вахтанг МЧЕДЕЛОВ 
Москва 24 июня 1921 г.* 

И. ШЕНГЕЛАИА, 
Заместитель А и р ектора 
Института демократиче
ского созидания и поли
тологии парламента Гру
зни по архиву политиче
ских партий, кандидат 
исторических наук

КОНЦЕРТЫ

.  Д У Э Т  
Б Е Л Ь К А Н Т О

Недавно в Малом зале Тби
лисской государственной кон-

двух молодых оперных испол
нителей—выпускника нашей 
консерватории (класс Нода
ра Айдгуладзе) Ираклия 
Григалашвили и его супру
ги, певйцы из Великобрита-

классе Нодара Андгуладзе. 
После завершения четверто
го курса я уехал в Лондон. 
Это была абсолютная слу
чайность. Меня пригласил в 
Великобританию мой близ
кий друг. Пришлось срочно 
осваивать язык, так как без 
знания языка трудно чего-

нии, Сюзан Гланвиль-Грига- 
_лашвили;_______

Честно говоря, молодая 
супрунсеская пара не, соби
ралась давать этого концер
та. Целью их приезда в Тби
лиси было — венчание в 
грузинской церкви. Но не 
использовать счастливого 
случая музыкальная обще
ственность все же не могла' 
и попросила молодых испол
нителей дать один концерт.

В программе супругов 
Григалашвили были слож
нейшие оперные партии, ду
эты. Педагоги консерватории 
и зрителй* отметили значи
тельный рост Ираклия Гри
галашвили (баритон) и по 
достоинству оценили мастер
ство Сюзан Гланвиль (со
прано), чья отточенная тех
ника и эмоциональная при* 
поднятость позволили со
здать незабываемые оперные 
образы.

На следующий день после 
концерта мы встретились 
с супругами Григалашвили 
и задали несколько вопро
сов.

— Ираклий,’ кйк вы ока
зались в Англии?

—■ Вначале я закончил 
факультет физики Москов
ского государственного уни
верситета. Затем два года, 
обнаружив вокальные спо
собности, брал уроки в Мо
скве у Зураба Соткилава. Я 
даже п не предполагал, что 
серьезно займусь вокалом. 
В то время я играл на тру
бе. Уже потом я поступил 
в Тбилисскую консервато
рию и стал заниматься в

либо добиться, особенно на 
поприще оперного искусст
ва. Преодолев довольно сло- 
нсные бюрократические пре
пятствия, я добился прослу
шивания в «Ковент-Гарден*, 
— это, известно, одна из 
лучших оперных сцен мира. 
Официально мне не отказа
но, но положительного от
вета, видимо, придется еще 
ждать. В 1991-92 годах я 
учился в колледже, где, 
кстати, мы с Сюзи и встре
тились.

— Сюзан, а как склады
вается ваша профессиональ
ная карьера?

— Так же, как и Ираклий, 
я только начинаю свой твор
ческий путь в опере. В по
следнее время я  стала уча
ствовать в оперных фести
валях в Глайнборне. Эго — 
частный фестиваль, доволь

но престижный, так как со
бирает отборную публику. 
Кроме того, я  часто запи
сываюсь с различными про
граммами. По примеру свое
го мужа я тоже собираюсь 
прослушиваться в «Ковент- 
Гарден». .

— А какие оперные пар-' 
тии вы уже поете?

— Эльвира в моцартов- 
ском «Дон Жуане*, Виге- 
лина («Похищение Тита» 
Моцарта). Вообще в Англии 
итальянский репертуар ис
полняется довольно мало. 
Англичане отдают предпоч
тение Моцарту. Как дубле
рша я пою в одной оперной 
студии, для которой я  под
готовила партии Татьяны 
(«Евгений Онегин* Чайков
ского) и Мюзетты («Боге
ма» Пуччинни).

— Ираклий, собираетесь 
ли вы вернуться в  Грузию?

— Пока нет. Собираюсь 
свою профессиональную ка
рьеру строить там. Кстати, 
это довольно трудно, осо
бенно для тех, кто не име
ет английского гражданства. 
Всего приходится добивать
ся самим. Мы, например, 
сами оплачивали учебу в 
колледже. Но мы не теря
ем надежд. Я думаю, нам , 
улыбнется фортуна. СегоднЦ 
Англия — страна, где вы
соко ценят оперное искус
ство, довольно высоко нашу 
школу. , ,

— А кто вам больше дал 
в профессиональном смыс
ле — наша вокальная шко
ла или английская?

— В смысле техники, 
уроки Андгуладзе и Сотки
лава дали очень многое. 
Это та самая техника, ко
торая вдохновляет на твор
чество. Пребывание в Анг
лии научило другому — 
чувству вкуса, меры, тем 
мелочам, которые очень ва
жны в опере.

— Скажите, Ираклий, а 
Сюзи помогает вам в освое
нии таинств вокала?

— Сюзи помогает мне 
тем, что она меня любит.,,-.

На следующий день Ирак
лий Григалашвили и Сюзан 
Гланвиль венчались в Ка- 
шуэтской церкви, правда, 
вначале был совершен об
ряд крещения Сюзан. Наш 
фотокорреспондент запечат
лел момент венчания. Сча- 

' стья вам и творческих по* 
бед.

Алексей ЛОПАТИН

М П Н г е г  & МипсН ОМВН 
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М П Н г е г  & М ип сН СМВН 
1 п * е г п о Н Ь п а 1  Р о г к о г 4 е г $

БУМ А ГА  
ВЫ С Ш Е ГО  С О Р Т А

Формат А 4 (210x297), 
80г/мг - сухая. 

Финского производства 
В пачке 500 шт. (2,5 кг).

Бумага пригодна для ■ 
ксерокопии, для лазерного 
и струинного принтеров.

т ел. 93-00-74, 98-75-11
т

ВНИМАНИЮ

ЛЮБИТЕЛЕЙ

СОБАК!

8 —9  октября Грузинский объединенный кец* 
нел-клуб проводит открытую выставку породистых 

* собак.
Желающие принять в ней участие могут заре

гистрироваться по* адресу: ул. Леселндзе, 22, еже
дневно, кроме понедельника, с 11 до 16 часов.

Телефон: 96-60-42.

I ■ }.
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ВЕ5Т КЕСАКБ8

Уважаемые господа!
Фирма «ЦиМ» была основана в 1880 году Рихардом Милитцером и Вер

нером Мюнхом в Городе Хоф, Германия.

В настоящее время Группа «М&М Милитцер и Мюнх» имеет свыше 150 
филиалов по всему миру.

Мы предлагаем динамичное сочетание, испытанных, традиционных услуг по 
экспедированию грузов, дополненных современными усовершенствованными спо
собами в движении грузов.

С целью удовлетворения потребностей наших клиентов в грузоперевозках 
в Кавказский регион и обратно, а также в транзитных перевозках, в 1994 году 
была создана фирма «МАМ Милитцер и Мюнх Грузия ЛТД» в городе Тбилиси.

Мы организовываем все виды перевозок в желаемые точки и, кроме того, 
предлагаем возможность застраховать грузы.

С уважением, Клаус-Детлеф Дрёге.
Директор

р » м
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Уважаемые клиенты!
4

По вашему желанию, наша фирма «М А М Милитцер & Мюнх», между
народный экспедитор, с ноября 1994 года будет осуществлять перевозку сбор
ного груза из Кёльна (Германия) в Тбилиси. Стоимость транспортировки 1 кг
— 1,03 ам. доллара. Минимальная партия груза 35 ам, долларов.

♦
. «м  ^ь‘м  Милцтцер А Мюнх Грузия», в Тбилиси тел.: 22-34-38, 

фа^с: >«49515113086, телекс 193.

«МЙ’М Милитцер Мюнх Кёльн» тел. *«49/2241/406021/6. 
факс: *М9/2241/47038, телекс: 885202 ММАИРД.

Республика Грузия, 380079 — Тбилиси, ул. Рижская, 3, 
кв. 6. Телефон: 22-34-38. Факс: 0049515113086, екс. 
193 сателлит.
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